
•НА ПРОСВЕТ•

В Петербурге началось то, 

о чем археологам и историкам 

не хотелось даже думать. На 

Охтинском мысе экскаваторы 

роют землю под бастионами 

Ниеншанца. Срубленные дере-

вья падают рядом с табличкой, 

где написано, что здесь нахо-

дится уникальный археологи-

ческий объект. Так поступают 

с историческим ландшафтом, 

от которого город ведет свою 

родословную.

ИРИНА СМИРНОВА
САНКТ-ПЕТЕРБУРГ

Именно тут сошлись имена П етра I, 

Александра Невского и его сына 

Андрея. На этом небольшом мысе 

320 лет назад русские гвардейцы 

бились со шведами за Ниеншанц. 

Ведь Петербург парадоксальным 

образом заложен на территории 

шведского королевства. Лишь 

с окончанием Северной войны 

в 1721 году мирным договором эта 

земля стала российской, а Петр I 

был объявлен императором.

Напомню: в результате архео-

логических изысканий 2006–

2010 годов на Охтинском мысе 

были найдены остатки несколь-

ких шведских и новгородских 

крепостей. Именно раскопки 

дали возможность убедиться, что 

в 1611 году тут образовалось по-

селение Ниен. Это была хорошо 

освоенная территория в невском 

устье, где шла успешная средне-

вековая торговля, за которую из 

века в век бились славяне. Когда в 

1632 году город перешел к Швеции, 

его население составляло около 

2 тысяч человек. В 1656 году Ниен 

был сожжен во время очередной 

Русско-шведской войны. Нашим 

предкам удалось овладеть крепо-

стью, но они не смогли удержать-

ся, и еще полвека она оставалась 

за Швецией. Неожиданно хорошо 

сохранившиеся следы той битвы 

нашла Санкт-Петербургская архе-

ологическая экспедиция под руко-

водством Петра Сорокина.

Экспедиция помогла шагнуть 

на несколько веков назад и уви-

деть на остатках новгородского 

городища средневековую (1300–

1301 годов) крепость Ландскро-

ну, которую вместе со шведами 

строили итальянские мастера. 

Возникновение на наших глазах 

многослойного памятника поис-

тине стало открытием Русской 

Трои, за которым с воодушев-

лением следила научная обще-

ственность. Ландскрону отвоевал 

у шведов великий князь Андрей 

Александрович. Возникшую за-

тем на этом месте крепость Ниен-

шанц отвоевал в 1703 году Петр I. 

Вообще Охтинский мыс был полем 

сражений как минимум семь раз. 

Это место так обильно полито кро-

вью, что только как поле сражения 

могло бы претендовать на особый 

статус. А ведь тут еще была стоян-

ка древних людей времен неолита.

Об исторической значимо-

сти Охтинского мыса и его 

памятников не раз высказы-

вался и Владимир Путин: «Это 

уникальное место, эта стрелка. 

И она подтверждает, что очень 

важно для меня как для главы го-

сударства, исторические связи 

всей этой территории 

с Россией, с русским 

н ародом». 

да президент Владимир Путин 

предложил расширить ее на са-

доводческие некоммерческие 

товарищества (СНТ). «Люди го-

дами, порой из поколения в по-

коление, обихаживают свои зе-

мельные участки, а сейчас строят 

там дома, в которых можно жить 

круглый год, – заявил глава госу-

дарства в Послании Федерально-

му собранию. – Но подключиться 

к сетям не могут, потому что са-

довые товарищества не попадают 

в программу социальной гази-

фикации. Проблема затрагивает 

миллионы семей. Безусловно, ее 

нужно решить, причем в интере-

сах граждан».

Если верить статистике, в Рос-

сии 16 млн дачных участков, где 

дома отапливаются чем бог на 

душу положит. И самыми важ-

ными для их обитателей были 
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Скворечник 
вместо 
человейника
Как выяснилось, 
Марк Твен был 
прав: землю 
действительно 
больше 
не производят

Прекрасное 
далеко стало 
ближе
На экраны выходит 
фильм «Сто лет тому 
вперед» по мотивам 
одноименной повести 
писателя-фантаста 
Кира Булычева

СИЛЬНЫЕ ЛЮДИ 8

Летчики не умирают, 
просто иногда они не 
возвращаются из полета
Мгновения из жизни Анатолия Квочура

Донатас БАНИОНИС: 
Что же остается мне, 

простому актеру? 
Только одно – работать

TB
Полная телевизионная 
программа на неделю

•В ФОКУСЕ•

«Бояться нужно не генералов, 

а ефрейторов», – говорил 

герой французской киноко-

медии «Закон есть закон». 

Нынче эти слова вспомнились 

при попытке выяснить, как 

выполняется общероссий-

ская программа социальной 

газификации домохозяйств, 

у твержденная правитель-

ством три года назад.

АЛЕКСАНДР КИДЕНИС

Н
апомним, что целью про-

граммы называлось по-

вышение качества жизни 

населения за счет предо-

ставления массового до-

ступа к природному газу. А также 

решение экологических проблем 

за счет замещения таких видов 

топлива, как уголь, мазут, дро-

ва. По данным Фонда содействия 

реформированию ЖКХ, печами 

у нас в стране пользуются для 

обогрева 15% частных домов, 

а еще 70 тысяч многоквартирных 

жилых зданий, из-за чего зимой 

в безветренную погоду на ули-

цах некоторых городов дышать 

нечем. Так, по данным Росстата, 

в Псковской области печки топят 

треть жителей, в Костромской – 

каждый пятый. В Красноярском 

крае, где городские власти регу-

лярно объявляют «режим черно-

го неба», жилой фонд обеспечен 

газом на 15%, а в целом по Сибир-

скому федеральному округу не-

многим лучше – на 16,8%. В Туве 

печное отопление – у более чем 

85% населения.

Неслучайно как исполнение 

народной мечты восприняло 

население эту программу, ког-

А у нас дороже газ. А у вас?
Почему в стране с крупнейшими газовыми запасами дома топят дровами

с. 3

с. 3

Бес памяти

Быстрее, выше, 
сексуальнее!

•ЯВЛЕНИЕ НАРОДУ•

Мало нам всяких околополитических скан-

далов, сотрясающих большой спорт, так 

к ним постоянно добавляются бурные дис-

куссии вокруг экипировки спортсменок. 

Здесь давно ведут ожесточенную борьбу 

две противоположности: телевидение, 

спонсоры, рекламодатели требуют «при-

бавить в сексуальности», чтобы приковать 

взгляды болельщиков к экранам, а ревни-

тели нравственности требуют запретить 

бикини и прочие провоцирующие вещи.

ГЕОРГИЙ НАСТЕНКО

На днях эта тема снова вышла из берегов, после 
того как состоялась презентация экипировки фир-
мы Nike для американских легкоатлеток. Перед 
предстоящими летом в Париже Олимпийскими 
играми это особенно интересно. На этот раз под 
волну критики попал спортивный комплект в форме 
купальника закрытого типа. Женское боди сделано 
с таким высоким вырезом на бедрах, что вызвало 
недоумение как у самих девушек, так и у болельщи-
ков. В соцсетях дизайнерам и менеджерам Nike ста-
ли предлагать оплачивать депиляцию для легкоат-
леток – «чтобы не портить картинку. И вообще пора 
перестать сексуализировать спортивную форму!».

Характерное высказывание бегуньи Лорен 
Флешман: «Почему нам представляют этот вызы-
вающий наряд как эталон совершенства? Авторы 
идеи или чересчур сексуально озабочены, или так 
сосредоточились на привлечении спонсоров, что 
забыли о здравом смысле».

А где он, этот здравый смысл, когда речь идет 
о спортивной экипировке для девушек? Этот вопрос 
мы задали олимпийской чемпионке и победитель-

нице чемпионатов мира в беге на 400 метров Еле-
не Рузиной – кстати, одной из самых привлекатель-
ных легкоатлеток своего поколения:

– Экипировщики в разных видах спорта давно 
отошли от былых стандартов. Это началось с конца 
80-х: майки укоротили, оголили животы, добавили 
красок. А дальше топик и трусики фактически пре-
вратились в купальник бикини и с полностью откры-
тыми животом и спиной. Все это делается в угоду 
телевизионщикам, хотя самим спортсменкам порой 
доставляет определенные неудобства. Представьте 
себя на месте прыгуньи, которой приходится при-
земляться в песок или на маты голой кожей. Да и 
падения на дорожке не такая уж большая редкость. 
Конечно, внешняя привлекательность и сексапиль-
ность и в спорте имеют значение, но все же экипи-
ровку нужно в первую очередь разрабатывать исхо-
дя из критериев удобства и функциональности.

С Еленой Рузиной трудно спорить. Но тут надо бы 
учитывать: все правила в большом спорте написа-
ны мужчинами, а у них, известно, свой взгляд на 
проблему. Обратите внимание, как фоторепортеры 
и операторы телекомпаний выбирают точки для 
съемок. Снимающие коллеги так и норовят запечат-
леть крупным планом попы спортсменок, стартую-
щих с колодок, а дальнейшая борьба на дистанции 
их не особо интересует. И ведь не все же они пого-
ловно маньяки! Ничего личного – только бизнес…

Тут самое время вспомнить, как норвежскую 
сборную по гандболу оштрафовали за «ненадле-
жащую соревновательную одежду», штрафа тогда 
вышло по 150 евро на каждую. Не так много, но тут 
дело принципа. Оказывается, шорты девушек ока-
зались длинными и не столь облегающими, как это 
требовал регламент. Гордые норвежки от бикини от-
казались, но их быстро призвали к порядку.

Интересно, что мы увидим в олимпийском 
П ариже? Т

МИХАИЛ РЯБОВ

ВОДИТЕЛЬ
– Для меня идеальный отпуск – 
это море, солнце, пляж и семья 
рядом. Но в последние три года 
нам приходится отдыхать в дерев-
не. На море хочется, да финансы 
не позволяют. Пока будем копить 
и мечтать.

АНДРЕЙ ГАЛСТЯН

КУРЬЕР
– Ездил с родителями на Кипр, 
очень впечатлила та поездка. Но 
сейчас мечтаю не о море, а о Ри-
ме. Хочу посмотреть на Колизей. 
Даже начал копить на такую по-
ездку. Съезжу – расскажу, поде-
люсь впечатлениями.

АННА ВОЙТОВИЧ

ПРОДАВЕЦ
– Уже несколько лет отпуск я про-
вожу в Белоруссии, у меня там 
дети и мама. А море я не видела 
четыре года, хотя очень хочется. 
Но между пляжем и семьей я вы-
бираю, конечно же, родных людей.

ЛЮДИ С УЛИЦЫ

А море снится…
По опросам, только 26% наших соотече-

ственников мечтают провести отпуск на 

море, у остальных планы скромнее: уехать 

на дачу или остаться дома. Как там у Есени-

на: «Я теперь скупее стал в желаньях»?

СПРАШИВАЛА ЛИЗА МАТВЕЕВА

Обратите 

внимание, как 

фоторепортеры 

и операторы 

телекомпаний 

выбирают 

точки для 

съемок 

легкоатлеток.

курсы 
валют

$94,0922 (–0,2320)

€100,5316 (+0,2529)

15%
частных домов и 
70 тысяч много-
квартирных 
жилых зданий 
в стране отапли-
ваются дровами 
(это по офици-
альным данным)

То

следующие слова президента: «За 

подводку газа непосредственно 

до границы земельного участка 

в населенном пункте люди пла-

тить не должны!» Однако многое 

начало меняться, когда за дело 

взялись исполнители.

Здесь нужно отметить, что 

Россия находится на втором 

месте в мире по дешевизне газа 

с ценой 7,4 рубля за кубометр. 

Дешевле только в Казахстане – 

4,8 рубля за «куб», позади Бело-

руссия – 8,6 рубля. А в Германии 

газ дороже вдесятеро: 72,8 рубля 

за кубометр, во Франции – 88,7, 

в Италии – 115,2 (естественно, 

все цифры даны в пересчете на 

наши деньги). Правда, во всех 

этих странах климат помягче и 

зарплата выше, так что на газо-

вый обогрев жилья им хватает. 

Но в России обогрев одноэтаж-

ного кирпичного дома площадью 

120 квадратных метров в течение 

зимнего месяца с 30-градусны-

ми морозами обойдется углем 

в 4800 рублей, дровами – в 7300, 

электрокотлом – в 26 200, а сете-

вым природным газом – в 4100 все 

тех же рублей. А уж о комфорте 

при использовании голубого то-

плива и говорить нечего. Остался 

пустяк – газифицироваться!

Еще в конце августа 2020 года 

«Единая Россия» предложила 

подключать население к газу за 

счет «Газпрома», а расходы моно-

полии компенсировать господ-

держкой – либо в формате льгот 

по налогу на добычу полезных 

ископаемых (НДПИ), либо за 

счет выпуска бессрочных обли-

гаций. Позднее глава «Газпро-

ма» Алексей Миллер предложил 

с оздать в стране единого опера-

тора газификации домов на базе 

корпорации, и ныне социальная 

газификация, которую уже пере-

именовали в «догазификацию», 

идет по схеме: «Газпром» и его 

подразделения бесплатно под-

водят газ к границам земельных 

участков граждан. А дальше 

халява заканчивается: за про-

ведение газа непосредственно 

на участке (так называемая по-

следняя миля) должен заплатить 

потребитель. Ему же тратиться 

на приобретение газовой плиты, 

котла-бойлера и оплачивать их 

подключение.

Три года назад было хуже 

и дороже, поскольку будущий 

пользователь «газового рая» 

сначала должен был оплатить 

подводку газовой трубы к свое-

му участку с соседней улицы или 

от магистрального га-

зопровода – кому как 

повезет. 

Как уничтожить 
родословную 
города на Неве? 
Опытом могут 
поделиться 
«Газпром» и власти 
Санкт-Петербурга

19
апреля

2024
пятница
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Цена в розницу – свободная

www.trud.ru

Полную стоимость подписки в вашем 
регионе (с учетом доставки) 

можно узнать в ближайшем к вам 
почтовом отделении

Внимание!  
Во всех отделениях «Почты России» с 1 апреля началась основная 

подписка на 2-е полугодие 2024 года

КАТАЛОГ ПОЧТЫ РОССИИ 
«ПОДПИСНЫЕ ИЗДАНИЯ» 

П4121
 Ежедневный выпуск газеты «Труд»,включая «Труд7»
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•ЭХО•

Шел 2008 год. Мама сказала мне, 

что по первой программе покажут 

фильм про 11 сентября, который 

снял Джульетто Кьеза, итальянский 

журналист, умеющий докопаться до 

правды. Мама нечасто кого-то хвали-

ла, но имя мне показалось каким-то 

не слишком мужским. Однако когда 

я увидела этого человека на экране, 

сразу поняла, что ошибалась. Умное, 

твердое лицо, седые усы, очки – бы-

вают люди, с первого взгляда вы-

зывающие доверие. К тому же Кьеза 

убеждал четкими, взвешенными 

аргументами. В нем чувствовалась 

спокойная решимость.

ЕЛЕНА ИСУПОВА
ПЕРЕВОДЧИЦА СТАТЕЙ И КНИГ ДЖ. КЬЕЗЫ

С того дня я стала интересоваться работой 

этого журналиста. В интернете нашла и 

распечатала его книгу, которая называлась 

«Прощай, Россия!». Читала взахлеб. Сидела 

утром перед работой на кухне, пила кофе и 

повторяла вслед за автором: «Какого черта 

НАТО расширяется на Восток?» Никто из 

наших толкователей-публицистов тогда 

не писал ничего подобного о прожитых 

90-х. Меня переполняло чувство благо-

дарности автору за правду, за то, что про-

блемы России он воспринимает как свои, 

за смелость и блеск, с которыми пишет. 

По-моему, только итальянцам свойственно 

это неповторимое сочетание боли и юмо-

ра, смешного и страшного. Если у нашего 

мира есть будущее, то, без сомнения, 90-е 

в России надо изучать по этой книжке.

Потом были другие книги: «Русская ру-

летка», «Бесконечная война», «Глобальная 

матрица», «Война империй» (в оригина-

ле называется «Марксианские хроники»). 

Я отмечала на полях мысли, которые мне 

открывали глаза на очень многое, проис-

ходящее за окном. Вот, например: «Все мы, 

считающие себя людьми нормальными, не 

душевнобольными, живущие своим тру-

дом, имея сто миллиардов в банке, не стали 

бы грезить о том, чтобы заиметь пятьсот 

миллиардов. Но те, кто дошел до этой сум-

мы, начинают мечтать о триллионе. Види-

мо, механизм богатства сам продуцирует 

бесконечную жадность».

Кьеза говорил нечто такое, о чем хоте-

лось всерьез подумать. Или поспорить, но и 

в этом случае он неизменно вызывал сим-

патию. Странное дело: факты и выводы, 

которыми он делился, были не слишком 

радостными, но его книги не отбивали 

желание думать, работать – жить! Он вы-

глядел человеком, с которым очень хоте-

лось дружить и разговаривать.

Почему мне захотелось выучить ита-

льянский? В сущности, ни для каких прак-

тических целей он мне в ту пору не был 

нужен. Думаю, синьор Кьеза в этом сыграл 

не последнюю роль – на русском его статьи 

печатали нечасто, а читать их хотелось. 

Старый самоучитель итальянского языка, 

составленный из тонких брошюр, очень 

пригодился. На работе я выдвигала ящик 

стола, клала в него брошюру и между де-

лами украдкой туда заглядывала. Через 

каждые десять уроков заглядывала на сайт, 

где печатались статьи Кьезы, и радовалась, 

что понимаю все больше.

Синьор Джульетто жил по принципу 

«не надо заводить архивы, над рукопися-

ми трястись». Но я храню все его статьи, 

которые читала. Именно из них я узнава-

ла о важных международных событиях 

то, о чем не говорили в телевизоре. На-

пример, о том, что происходит в Сирии. 

«Мы ставим себе целью контролируемое 

обрушение режима Асада», – сообщает 

Эндрю Дж. Тэблер из Института ближ-

невосточной политики в Вашингтоне. 

И потом осторожно добавляет: «Но, как 

при всяком контролируемом обрушении, 

что-то может пойти не так». Именно: как 

с тремя контролируемыми обрушения-

ми 11 сентября 2001 года». Это написано 

Кьезой в июле 2012 года. А вот о том, что 

произошло на Украине: «Запад бросил 

камень и хочет спрятать руку. Открытые 

нацисты взяли в свои руки правительство 

в Киеве» (март-2014).

О тех событиях говорили многие, но, 

по-моему, никто этого не делал с такой 

остротой и проницательностью, как Кье-

за, и никто не вызывал у меня такого до-

верия. Многие его утверждения очень 

скоро находили подтверждение в реаль-

ности. Возьмите, к примеру, рассуждения 

о том, чем отличается homo legens (чело-

век читающий) от homo videns (человек 

глазеющий – перевод термина социолога 

Джованни Сартори принадлежит Кьезе). 

Это превращение синьор Кьеза назвал 

антропологической мутацией. Я сама ра-

ботаю с детьми и вижу, как происходит 

этот процесс...

Из-за Джульетто я зарегистрировалась 

в одной из соцсетей (ныне запрещенной). 

Вычитала у него: «В будущем вещи будут 

стоить много, но идеи будут стоить еще до-

роже». Задумалась: что Кьеза имел в виду, 

могут ли идеи дорого цениться в наше вре-

мя, когда главная ценность – деньги? Набра-

лась смелости и отправила ему этот вопрос 

на довольно корявом итальянском. Пони-

мая, что Кьеза – человек занятой, не очень 

рассчитывала на ответ. Но он мне ответил 

по-итальянски. Вот то письмо. «Дорогая 

Елена, я хотел сказать, что мы вступаем в 

эпоху, когда ситуация с товарами будет все 

скуднее, потому что мы достигли пределов 

роста, эра изобилия окончена. Самыми цен-

ными вещами станут идеи, мысли, чувства. 

Их не нужно покупать и продавать».

Мне было обидно, что его статьи не печа-

таются на русском. Попробовала перевести 

одну, на мой взгляд, особенно интересную 

и важную – о терактах во Франции. Опять 

набралась смелости и написала ему об 

этом. Ответ превзошел все мои ожидания: 

он пригласил меня переводчицей на свой 

русский сайт, который собирался открыть. 

Трудно представить, в каком восторге я 

пребывала после того письма...

Переводить каждую его статью – целое 

приключение. Ведь это не просто отчет 

с сухими фактами и цифрами. Он всегда 

объясняет, что стоит за теми или иными 

событиями, и это не домыслы, а трезвый 

анализ ситуации. Чтобы так писать, нуж-

ны профессионализм, проницательность и 

опыт, а еще – неутоленная жажда вникнуть 

вглубь явлений. Он умеет мастерски, не-

сколькими штрихами, передать атмо сферу. 

У меня было такое чувство, будто я побыва-

ла на осетинском застолье (хотя женщины 

туда не допускаются), в Белом доме во время 

августовского путча 1991 года, на Красной 

площади, когда там навсегда спускали флаг 

Советского Союза…

Особое удовольствие доставила мне ра-

бота над переводом его последней книги 

«Кто построил Берлинскую стену?», ко-

торая так и не была издана в России. Она 

написана к 30-летию падения Стены, но 

у нас эту дату вроде как и не заметили. 

Почему? «С этой стеной все ясно», – снис-

ходительно пояснил один из российских 

политиков. Но, как справедливо замечено 

героем фильма, ясность – одна из форм 

полного тумана, в данном случае ин-

формационного. А Джульетто Кьеза, как 

мало кто другой, умел развеивать такой 

туман, потому что не обращал внимания 

на мифы, сложившиеся в общественном 

сознании.

В той книге рассказывается, например, 

как нацисты, в том числе и проводившие 

эксперименты над людьми, были пере-

правлены ЦРУ в США в рамках операции 

«Скрепка», а фашистские офицеры шли 

служить в спецслужбы и в НАТО. Так же-

стокость нацизма влилась в мир современ-

ной политики и сегодня влияет на него... Т

P.S. Знакомство и работа с таким человеком, 
как Джульетто Кьеза, – большое счастье. 
Благодаря ему я полюбила Италию – страну, 
которую никогда не видела. Известно: чем 
больше человек принадлежит своему народу, 
тем больше он сможет сделать для всего мира 
в целом. К Джульетто Кьезе это относится 
в полной мере.
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В 2–4 раза
ниже стоимости городской квартиры выходит дом за 
городом. Неплохая возможность сэкономить тем, кто 
считает каждый рубль!

Инфляция в России за последнюю неделю выросла
до 7,83% в годовом выражении, следует из обзора Минэкономразвития «О ценовой 

ситуации»

Из Нагорного Карабаха досрочно выводятся 
российские миротворцы, развернутые вдоль Лачинского коридора, 

который соединяет регион с Арменией

ФРАЗЫ ОТ. . .

Владимир Путин
президент 

России (в адрес 

тюменского 

губернатора)

– Вы сказали, что лю-

дей вывозите, оста-

лись самые упертые. 

Не надо так о людях, не надо.

Сергей Шойгу
министр обороны 

РФ (о роботе, 

оборудованном 

носилками)

– Нет ничего доро-

же жизни челове-

ческой. Исходя из 

этого, нам такая машина нужна как 

можно быстрее, как можно больше и 

как можно дешевле.

Сергей Лавров
глава МИД РФ

 – Я сформировал-

ся как личность во 

многом благодаря 

общению с приро-

дой. В том числе во 

время сплава по гор-

ным рекам.

Рамзан Кадыров
глава Чечни

 – Самое главное – Че-

ченская Республи-

ка является един-

ственным регионом 

в мире, где оконча-

тельно побеж ден 

терроризм.

Александр Блок
поэт (Л.И. Като-

нину, 19 апреля 

1917 года)

– Вчера в день Ин-

тернационала го-

род пре дстав л я л 

зрелище, какого мы 

никогда не видали: Нев ский запружен 

людьми, лошадей и повозок нет, точно 

Венеция. При всем том тишина и по-

рядок, благодаря отсутствию полиции.

Самуил Маршак
поэт, переводчик 

(В.Д. Разовой, 

Москва, 20 апреля 

1962 года)

– Ныне покойный 

академик Мушкетов 

рассказал мне о том, 

как один из американских туристов 

остался в Ленинграде без ночлега по-

сле того, как отказался поселиться в 

одной гостинице с негром. Так возник 

замысел «Мистера Твистера»...

Джульетто Кьеза, человек мира

•ТЕНДЕНЦИЯ, ОДНАКО•

Похоже, этой весной всех од-

новременно потянуло к земле. 

И дело не только в долгождан-

ном тепле, кружащем горячие 

головы. Спрос на загородные 

участки бьет рекорды – как 

следствие, земля в России 

резко подорожала.

ИРИНА ХМАРА

К
ак сообщается, по сравнению 

с допандемийным 2019 го-

дом средняя стоимость 

сотки земли в Подмосковье 

выросла примерно в 2 раза. 

В Новой Москве – в 2,5 раза всего 

за год. Похожие тенденции на-

блюдаются и в пригородах дру-

гих крупных городов. По словам 

риелторов, знающих ситуацию 

на земельном рынке, за зиму все 

самые недорогие и доступные 

участки уже расхватали – даже на 

далеко не самых популярных на-

правлениях. Как тут не вспомнить 

знаменитую фразу Марка Твена: 

«Покупайте землю – ее перестали 

производить!»

«Спрос на загородную недви-

жимость в этом году устанавли-

вает новые рекорды, – расска-

зывают эксперты. – В марте по 

сравнению с прошлым годом он 

вырос по России на 24%, а в Мо-

сковском регионе – более чем 

в 2 раза». В начале года ажио-

тажный спрос был на земельные 

участки под индивидуальное жи-

лищное строительство, но с при-

ближением дачного сезона стали 

на ура улетать и участки в садо-

вых товариществах. Также рез-

ко вырос интерес к покупке дач, 

причем в первую очередь скупа-

ются самые дешевые варианты, 

со старыми домами под снос.

Откуда такой интерес к за-

городной жизни? Покупатели 

планируют строить на этих 

землях дома для постоянного 

проживания в качестве альтер-

нативы выросшим в цене квар-

тирам, объясняют специалисты. 

Ведь то жилье, что раньше было 

более-менее доступно, сейчас 

становится слишком дорогим, 

поэтому нашими гражданами 

найдена такая необычная альтер-

натива – переезд за город. А под-

стегивает их льготная ипотека, 

вернее, угроза ее скорой отмены.

Скворечник вместо человейника
Как выяснилось, Марк Твен был прав: землю действительно больше не производят

Такой вид 

из окна 

дорогого стоит.

Дело в том, что сейчас льгот-

ные ипотечные программы рас-

пространяются не только на 

приобретение квартиры в ново-

стройке, но и на строительство 

своего дома и приобретение 

земли под эту застройку. Причем 

закон позволяет строить индиви-

дуальные жилые дома по такой 

программе даже в садовых това-

риществах – правда, надо, чтобы 

дом был построен капитальный, а 

СНТ находилось в районе с разви-

той инфраструктурой. На самом 

деле это стало выходом для мно-

гих российских семей. Ведь сто-

имость квадратного метра в доме 

получается в 2–4 раза ниже, чем 

в городской квартире. Согласи-

тесь, неплохая возможность сэко-

номить тем, кто считает каждый 

рубль!

За год выдача ипотеки для 

ИЖС выросла аж на 316%. Однако 

действует такая ипотека с госу-

дарственной поддержкой только 

до 31 июня 2024 года, и пока неиз-

вестно, продлят ли ее. Семейную 

ипотеку обещали продлить, но 

условия там не такие привлека-

тельные: строиться своими си-

лами не получится – надо заклю-

чать договор с аккредитованным 

(читай: «дорогим») подрядчиком. 

Вот россияне и спешат, чтобы 

успеть решить свой насущный 

жилищный вопрос.

По словам строителей, чаще 

всего покупатели строят капи-

тальные дома из керамзитобло-

ков, газосиликата и керамиче-

ских блоков, а облицовывают их 

кирпичом или бетонной фасад-

ной плиткой. Средняя цена тако-

го дома площадью 100 квадрат-

ных метров выходит в 5–6 млн 

(или 50–60 тысяч рублей за «ква-

драт»). В Подмосковье подобный 

дом обходится в 70–80 тысяч за 

квадратный метр, а вот в Тюмени 

можно уложиться и в 40 тысяч. 

Для сравнения: средняя стои-

мость «квадрата» в новострой-

ке по стране – около 140 тысяч 

рублей, в Москве – 350 тысяч, в 

ближнем Подмосковье – 200 ты-

сяч. Даже с учетом стоимости 

земельного участка экономия 

все равно получается очень даже 

существенная.

Неожиданно возникшей тяге к 

земле есть и другие объяснения. 

После пандемии россияне массо-

во захотели жить поближе к при-

роде, и спрос на землю с тех пор 

неуклонно растет. Видимо, в этот 

период многие открыли для себя, 

что жить и работать, находясь за 

городом, гораздо спокойнее, при-

ятнее и полезнее для здоровья, 

чем в мегаполисе. А сама перспек-

тива вместо маленькой кварти-

ры поселиться в соразмерном 

по стоимости просторном доме 

окрыляет.

«В тревожные времена у лю-

дей всегда появляется желание 

«заземлиться», а дом со своим 

участком выглядит неким остров-

ком безопасности и единения се-

мьи», – объясняют психологи. К 

тому же в периоды экономической 

и политической нестабильности 

традиционно принято вклады-

ваться в землю, потому что это 

один из немногих активов, кото-

рый способен монетизироваться 

и дорожать сам по себе. Ну а еще 

покупка загородного дома может 

служить и альтернативой загра-

ничному отдыху, ведь для многих 

курорты оказались недоступны.

Кстати, среднестатистиче-

ский покупатель загородной 

земли заметно помолодел. Если 

раньше участками интересова-

лись люди предпенсионного воз-

раста, то теперь все чаще живой 

интерес к жизни на вольном воз-

духе проявляет молодежь от 25 

до 35 лет. Похоже, в обществе и 

правда происходит переоценка 

ценностей?  Т  

26 апреля 
исполняется 
4 года, как 
не стало 
замечательного 
журналиста и 
общественного 
деятеля 
Джульетто 
Кьезы, но книги 
его и статьи 
обречены на 
долгую жизнь
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А у нас дороже газ. А у вас?

Бес памяти
И вот спустя годы в центре участка, где 

была основана Российская империя, тор-

чит вышка, похожая на буровую установ-

ку, а вокруг кипит работа по застройке территории 

офисными зданиями «Газпрома».

В результате этих действий остатки фортифика-

ций XII–XVIII веков будут уничтожены. Их высокую 

научную ценность понимают все, кроме разве что 

губернатора Александра Беглова, активного лоб-

биста интересов «Газпрома». Не дает покоя слава 

Герострата? Участники этого действа тест на ци-

вилизованность точно не пройдут. Обнаруженные 

у Карлова бастиона и хранящиеся в Кунсткамере 

и Эрмитаже археологические находки навсегда 

останутся свидетельствами их варварства. Как не 

вспомнить, что четыре года назад глава государ-

ства дал поручение создать на Охтинском мысе 

историко-археологический музей-заповедник, 

исключающий любое капитальное строительство.

«Старинные здания, усадьбы, храмы – это зримое 

воплощение нашей национальной идентичности, 

неразрывной связи поколений, – цитирую февраль-

ское Послание президента страны. – Предлагаю 

сформировать долгосрочную программу сохра-

нения объектов культурного наследия России. 

К 2030 году по всей стране надо привести в порядок 

не менее тысячи объектов культурного наследия, 

дать им вторую жизнь, чтобы они служили людям 

и украшали наши города и села».

А у нас, вопреки поручениям президента, на по-

следнем участке на берегах Невы, где действитель-

но можно проследить историю допетровского вре-

мени, газовый монополист исполнен решимости 

возвести бизнес-центр, совершенно там ненужный 

и неуместный. Если так жалко денег в пользу уни-

кального исторического памятника, то пусть будет 

хотя бы консервация, она куда дешевле строитель-

ства. Офисные помещения или музей-заповедник 

с его рабочими местами, развитием инфраструк-

туры вокруг, притоком туристов, чем справедливо 

гордится то же Зарядье в столице? А этот район на 

Охте и без того задыхается от пробок, очередной 

бизнес-центр только усугубит неблагополучную 

экологическую ситуацию. Но Александр Беглов 

почему-то считает, что гостям города на Неве не 

хватает пальм и масштабного строительства. На 

вопрос президента, почему Петербург не стал глав-

ным российским центром туризма, губернатор 

так и сказал: «У нас море холодное по сравнению 

с Краснодарским краем».

Заметно, кстати, что застройщик Охтинского 

мыса осознает незаконность своих действий. Отсю-

да и спешка в работах, начавшихся в минувшие вы-

ходные, отсутствие информации, высокий сплош-

ной забор вокруг участка и сторожевые вышки, 

недавно появившиеся на берегу Охты. Они как 

бы свидетельствуют: да, нарушаем, ну и что вы 

нам сделаете?

Городская пресса в Санкт-Петербурге хранит 

молчание о готовящемся преступлении. Многие 

вообще не понимают, что происходит. Прохожие 

делятся впечатлениями: наконец-то началось ис-

полнение поручения президента о создании музея-

заповедника! Никому и в голову не приходит, что 

все может быть совсем иначе. Что можно срыть 

экскаватором археологические находки в устье 

Охты, имеющие все возрастающую ценность для 

истории не только Петербурга, но и Древней Руси 

и Северной Европы, стоящие в одном ряду с та-

кими жемчужинами мирового культурного на-

следия, как Петропавловская крепость, Копорье, 

Орешек, крепости в Выборге и Старой Ладоге. Что 

свидетелей не только «славных дел Петра», но и 

святого Александра Невского у всех на глазах тупо 

смешивают с грунтом.

Здесь снова собираются градозащитники. Рядом 

с остановкой автобуса на Охтинском мысе появи-

лась надпись: «За этим забором убивают историю 

России». Сюда приехал Петр Егорович Сорокин, 

который когда-то открыл эти памятники. Активи-

сты группы «Спасем Охтинский мыс» провели сбор 

подписей под обращением к президенту РФ с пред-

ложением национализировать этот небольшой 

земельный участок, сражение за который идет уже 

более 20 лет. Эту последнюю битву при Ландскро-

не русские не должны проиграть. Они так пишут 

чиновникам: «Все еще можно наладить. Я нужна 

тебе и всем. Петербургская Троя».  Т

P.S. Посмотреть видео с участием Петра 
Сорокина можно, отсканировав QR-код.

Известны случаи, ког-

да в ближнем Подмо-

сковье за эту «услугу» 

требовали до 1,5 млн рублей и бо-

лее (не считая взяток!), из-за чего 

претендентов было немного. Но 

под Воронежем договаривались 

на подводку газа к даче за 30 ты-

сяч рублей, а под Липецком – за 

50 тысяч. Правда, это было еще 

в 2010 году...

Зато ныне социальные сети 

заполнены жалобами на срыв 

социальной газификации... по 

вине населения. Мол, сложи-

лась уникальная ситуация, когда 

«Газпром» выполняет свои обяза-

тельства, а программу срывают 

сами облагодетельствованные 

граждане. В минувшем году ба-

зирующийся в Санкт-Петербурге 

«Газпром межрегионгаз» сооб-

щил в местной прессе, что при 

исполненных по стране более 

539 тысячах договоров на дога-

зификацию реально к газу под-

ключилась только 271 тысяча 

домо владений – чуть больше по-

ловины. На северо-западе страны 

статистика еще хуже: согласно 

заявкам, газовики протянули 

трубы до границ участков по 

40 391 договору, а фактических 

подключений было только 10 

035. То есть три из четырех тру-

бопроводов, проложенных к 

домовладениям, остались неис-

пользованными. Генеральный 

директор единого оператора 

«Газпром газификация» Сергей 

Густов пояснял: планы – графи-

ки прокладки труб составляют-

ся местными властями на осно-

ве данных о желании жителей 

подключиться к сетевому газу, 

соглашающихся на оплату «по-

следней мили». А когда газ уже 

у забора, народ вдруг отказыва-

ется. Почему?

Ответ простой: нет денег. 

Местные газовые компании, 

узрев в программе социальной 

газификации новый Клондайк, 

в разы и даже в десятки раз под-

няли цены на «переход через за-

бор». Эта подводка, по данным 

правительства, вздорожала до 

120 тысяч рублей, а эксперты на-

зывают сумму и в 200–300 тысяч. 

«Многие россияне, чтобы прове-

сти газ в свои дома, сегодня вы-

нуждены брать кредиты – зача-

стую на грабительских условиях, 

с огромными переплатами», – за-

явил первый зампред комитета 

ГД по ЖКХ Владимир Кошелев.

с. 1

с. 1

Горстка 

активистов 

пытается 

противостоять 

напору 

обличенных 

властью 

вандалов.

Более 
1,5 
млн
заявок было 
подано на 
газификацию с 
начала действия 
программы, но 
газ подведен 
лишь в 
485 тысячах 
домовладений 
(по данным 
на январь 
2024 года)

Всем пенсионерам Тюменской области 19 апреля 
досрочно выплатят пенсию за апрель в связи с неблагоприятной ситуацией 

с паводком, сообщили в Социальном фонде РФ 

Пилот «Уральских авиалиний» Сергей Белов,
аварийно посадивший самолет в пшеничном поле под Новосибирском, 

уволился из авиакомпании по собственному желанию
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Потоп – 
это стихийное 
или рукотворное?

Реки вышли из берегов и заливают 

целые регионы. Вслед за затоплениями 

в Орске и Оренбурге дома ушли под 

воду до крыш в Кургане, в городе 

эвакуируют целые микрорайоны. 

«Уровень воды в реке Тобол превысил 

критическую отметку в 8,5 метра, 

ситуация ухудшается с каждой 

минутой», – сообщают СМИ. Кто виноват 

в случившемся? Как обуздать стихию 

и чем помочь людям, попавшим в беду?

Анатолий Баташев
эколог

– Вдоль реки Урал вырублены леса. Вопре-
ки нормам стали застраивать припоймен-
ные земли. Дамбу построили за миллиард, 
а выделяли копейки на ее эксплуатацию. 
О предстоящем паводке знали за месяц, 
но региональные власти вели себя рас-
слабленно… Вот и судите, кто больше 
виноват – люди или стихия. Какие срочные 
вопросы надо решать? Пострадавшим 
жителям в первую очередь нужна чистая 
вода и компенсации. Люди должны знать: 
деньги поступят быстро. Нужно заложить 
средства на ремонт подвалов, чтобы в них 
не разводилась плесень. Следить за це-
нами в пострадавших регионах, работать 
с банками, ведь очень многие граждане 
оказались еще и в кредитной ловушке.

Владимир Чупров
исполнительный директор проекта 

«Земля касается каждого»

– То, что происходит на Южном Урале 
и восточнее, вызвано комплексом факто-
ров, природных и антропогенных. Полово-
дья и паводки где-то сходят на нет, а где-то 
стали происходить чаще и масштабнее. 
Росгидромет указывает на климатические 
перемены как на причину изменения 
режима рек, в том числе на Южном Ура-
ле. С другой стороны, дамбы и плотины 
оказались бессильны. Инфраструктура, 
возможно, пригодная для реалий полу-
вековой давности, уже устарела. Требуют 
пересмотра и режимы эксплуатации водо-

хранилищ, и правила застройки в поймах 
рек с учетом изменения климата. Но есть 
еще одна важная вещь. Если мы хотим из-
бежать катастрофических сценариев, нуж-
но не только адаптировать инфраструктуру, 
но и снижать парниковые выбросы. Таяние 
мерзлоты, рост пожароопасности лесов 
и рисков наводнений – это результат сжи-
гания ископаемого топлива и других про-
цессов, которые сопровождают жизнь че-
ловека. Решение проблемы – переход на 
низкоуглеводные технологии и практики.

Алексей Макаркин
политолог

– Первый урок из нынешней ситуации 
таков: планировать защитные сооруже-
ния надо исходя из максимальных угроз. 
Конструкции не выдержали, а начали 
обвинять грызунов. Дамба не такая ста-
рая, значит, вопросы к материалам и тем, 
кто отвечал за строительство. Требуется 
независимая экспертиза. Дело может за-
кончиться уголовным расследованием. 
Второй урок: чиновникам давно пора нау-
читься общаться с населением. Вспомним, 
как мэр Орска лихо уверял людей, что дам-
ба выдержит. Или как губернатор Паслер 
требовал у граждан выключить телефоны. 
Это не то, что сплачивает общество в труд-
ную минуту. Сейчас же главная задача – 
позаботиться о реальных компенсациях 
пострадавшим, а не отделываться от них 
копейками и обещаниями.

Дмитрий Аграновский
адвокат

– Как юрист скажу: в первую очередь 
пострадавшим нужно обращаться за по-
мощью в администрации по месту житель-
ства. Когда отказывают в компенсации, 
когда она мала или чего-то не получается 
добиться – уже в прокуратуру и другие 
надзорные инстанции. Понятно, мы на-
блюдаем атаку стихии. Но ведь все, что 
касается объектов жизнеобеспечения, 
должно контролировать государство при 
участии господрядчиков. Тут неуместно 
слово «прибыль». Уже сейчас стоит поду-
мать о завтрашнем дне, о том, как людям 
пережить грядущую зиму при нынешнем 
хаосе в ЖКХ.

НА ТЕЛЕФОНЕ ЕВГЕНИЙ АКАТОВ

ВОПРОС «ТРУДА»

В Госдуме подготовлен законопроект, дающий право гражданам получить сертификат для 
оплаты работ и услуг по газификации индивидуальных жилых домов. Определять размер 
сертификата, а также перечень категорий граждан, которые получат поддержку, должны 
будут сами регионы, как и рассчитываться по этим долгам. «Не каждая семья может по-
зволить себе организацию подключения, – объяснил глава ЛДПР Леонид Слуцкий. – Мы 
предлагаем ввести для отдельных категорий граждан сертификат, который позволит 
проводить работы без необходимости вложения семейного бюджета. Определять список 
тех, кто нуждается в такой поддержке, регионы будут сами. Так можно ускорить газифи-
кацию домовладений и достигнуть 100-процентного показателя не к 2030 году, а гораздо 
быстрее». Но фактически предлагаемый законопроект загонит российские регионы, 
которые выпустят такие сертификаты, в долговую кабалу к газовикам, чьи финансовые 
аппетиты становятся беспредельными.

А В ЭТО ВРЕМЯ

хранилищ и правила застройки в поймах

В итоге социальная газифи-

кация быстро превратилась 

в весьма дорогое удовольствие. 

Большинство граждан сегодня 

не могут себе позволить такие 

расходы. По данным на январь 

2024 года, с начала действия 

программы было подано более 

1,5 млн заявок на газификацию, 

но газ подведен лишь в 485 тыся-

чах домовладений – меньше тре-

ти. То есть программа буксует.

Это понимает вице-премьер 

Александр Новак, который в ходе 

совещания с президентом Вла-

димиром Путиным предложил, 

чтобы регионы выделяли больше 

средств на дотации малоимущим 

на эти цели. И такие субсидии 

уже выделяются. В Карелии раз-

мер ее составляет 125 тысяч руб-

лей, в Ленинградской области – 

200–300 тысяч, в Челябинской 

области – 200 тысяч. В Алтайском 

крае с января минувшего года 

всем категориям малоимущих 

компенсируют до 100 тысяч руб-

лей затрат на подведение газа вну-

три границ земельного участка и 

покупку газового оборудования.

Но заметьте: эти немалые 

деньги из региональных и фе-

дерального бюджетов  потребо-

вались лишь из-за бессовестных 

аппетитов региональных газови-

ков, которые даже за рытье тран-

шеи от забора до дома требуют 

десятки тысяч рублей за метр, 

объясняя, что копать должны 

«сертифицированные бригады» 

(а копают за копейки мигранты). 

Ау, прокуратура!

Кратно выросли и тарифы на 

обслуживание газового оборудо-

вания в многоквартирных и ин-

дивидуальных домах. Например, 

в Саратовской области стоимость 

услуг по техобслуживанию вы-

росла на 80%, а в Самарской об-

ласти – более чем вдвое. Госдума 

даже приняла по этому поводу об-

ращение к министру строитель-

ства и ЖКХ Иреку Файзуллину.

Корпоративное мошенниче-

ство с бюджетными деньгами 

идет под флагом  помощи вете-

ранам Великой Отечественной 

войны и боевых действий, мно-

годетным семьям, малоимущим 

гражданам и другим льготни-

кам. И потому Кабмин оказался 

вынужден перечислить более 

2,3 млрд рублей в 54 россий-

ских региона на покрытие этих 

незапланированных расходов. 

Но уже ясно, что на всех не хва-

тит. Хотя бы потому, что меры 

социальной поддержки от госу-

дарства нынче получают 80 млн 

человек, из них 45 млн – пенсио-

неры, а 35 млн – другие категории 

граждан. «С учетом того, что у нас 

сейчас 30 тысяч мер социальной 

поддержки, которые объединены 

в 387 категорий выплат, количе-

ство получателей у нас, если мы 

исключаем пенсионеров, – около 

34–35 млн», – поясняет замглавы 

Минтруда Алексей Скляр.

И вот какая часть из них ока-

жется претендентами на «га-

зовую субсидию» –  треть или 

четверть? Сегодня, по словам 

вице-премьера Александра Но-

вака, потенциал подключения 

к газу в России составляет около 

2,5 млн домохозяйств, причем без 

учета дачников. По всему выхо-

дит, что желающих обзавестись 

полноценным загородным до-

мом с газовым отоплением, а не 

дровяной «избушкой на курьих 

ножках», должно прибавиться 

в самые ближайшие годы. Кста-

ти, глава «Газпрома» Алексей 

Миллер еще в сентябре 2021 года 

заявил, что задача по полной га-

зификации страны будет достиг-

нута к 2030 году. А ведь нынеш-

няя социальная догазификация 

объявлена бессрочной, и вряд ли 

государство захочет дезавуиро-

вать свои обещания.

Но у газовиков есть другой 

путь саботировать благие наме-

рения высшей власти: задрать 

цены на все, что можно и нельзя. 

И тогда виновниками срыва важ-

нейшей социальной программы 

окажутся... сами россияне. Т
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•СДЕЛАНО В РОССИИ•

Всего два года назад на 

фоне усиления давления со 

стороны западных стран и 

их многочисленных попыток 

ограничить развитие рос-

сийской промышленности 

скептики утверждали, что 

технологический суверенитет 

нашей страны вряд ли возмо-

жен в таких условиях. На деле 

же оказалось, что новые огра-

ничения, напротив, способ-

ствовали ускорению создания 

новых конкурентоспособных 

технологий и продуктов. За 

этот период российские ком-

пании в самых разных отрас-

лях ощутимо нарастили долю 

о течественного оборудования 

и технологий.

ДМИТРИЙ БОРОДИНСКИЙ 

К
ак сообщил на текущей не-

деле заместитель министра 

энергетики Эдуард Шере-

метцев, только за послед-

ний год доля применения 

российского программного обес-

печения в отрасли по количеству 

лицензий выросла в два раза. И хотя 

бурный рост потребления этого ПО 

со стороны крупных о течественных 

компаний фиксируется только в по-

следнее время, российские разра-

ботчики существуют на этом рынке 

довольно давно.

При этом речь идет не только 

о профильных IT-компаниях, но 

и о больших нефтегазовых корпо-

рациях, которые, предвосхитив 

вполне логичную необходимость 

в собственном ПО, заблаговремен-

но обросли необходимыми ком-

петенциями для его создания и 

вывели обкатанные на практике 

продукты на открытый рынок. Од-

ной из таких компаний является 

«Роснефть». Имея в своем арсенале 

один из крупнейших в стране на-

учных комплексов, она обладает 

целой линейкой собственного ПО, 

которым активно пользуются все 

ключевые компании отрасли.

«Роснефть» является первой 

неф тяной компанией в стране, ко-

торая успешно создает наукоемкое 

программное обеспечение, охва-

тывающее все ключевые процессы 

нефтегазодобычи. Корпоративная 

линейка с каждым годом прираста-

ет целым рядом новых разработок. 

Имевшая еще пару лет назад всего 

16 продуктов, эта линейка сегодня 

насчитывает 24 программных про-

дукта, из которых 10 выведены на 

открытый рынок.

Наукоемкие IT-решения «Рос-

нефти» применяются для про-

изводственных задач в области 

геологии, проектирования, 

разработки и эксплуатации ме-

сторождений. И, как признают 

сами пользователи, превосходят 

импортные аналоги по скорости, 

перечню решаемых задач, приме-

нению современных алгоритмов 

и удобству интерфейса.

Технологический день
Для ускорения импортонезависи-

мости российской нефтегазовой 

отрасли в области наукоемких 

цифровых технологий и содей-

ствия развитию IT-индустрии в 

стране в целом «Роснефть» ре-

гулярно проводит мероприятия 

для специалистов в этой области. 

Накануне в Москве компания 

организовала Технологический 

день наукоемкого инженерного 

программного обеспечения (ПО).

В мероприятии приняли уча-

стие более 200 представителей 

крупнейших нефтегазовых ком-

паний, в числе которых «Газпром», 

«Новатэк», «ЛУКОЙЛ», «Зарубеж-

нефть», «Сургутнефтегаз», «Тат-

нефть», «Транснефть» и целый ряд 

других. Разработчики научных ин-

ститутов «Роснефти» продемон-

стрировали новый функционал 

и планы развития наукоемкого 

софта компании.

На мероприятии презентовали 

два новых программных продук-

та – «РН-СТИМ» и «РН-АКВА», а так-

же рассказали о ходе реализации 

проекта по разработке сейсмогео-

логического программного ком-

плекса «РН-СЕЙСМ». Кроме того, 

участники в ходе короткого Тех-

нологического дня успели офор-

мить для своих предприятий более 

20 тестовых лицензий на 10 ПО.

Новые продукты
Одной из новинок, представлен-

ных в ходе мероприятия, стал 

симулятор «РН-СТИМ», который 

представляет из себя импортоза-

мещающий софт для моделирова-

ния и проектирования дизайнов 

обработки призабойной зоны 

пласта для повышения продуктив-

ности скважин. Иными словами, 

он позволяет создавать план и 

стратегию для эффективной ра-

боты с месторождениями нефти 

и газа, определяя наилучшие 

методы для извлечения ресурсов 

из слоя, который находится под 

областью, где проходят буровые 

работы. «РН-СТИМ» учитывает 

характеристики горной породы, 

химических веществ, особенно-

сти их взаимодействия и многие 

другие параметры.

Компания также объявила, что 

в текущем году «Роснефть» начина-

ет широкомасштабное внедрение 

в дочерних предприятиях нового 

программного комплекса «РН-

АКВА». Это ПО предназначено 

для проектных работ, связанных 

с нефтяной гидрогеологией. Его 

функционал на сегодняшний день 

не имеет аналогов в России. Как 

ожидается, в начале 2025 года 

продукт смогут приобрести и 

другие компании нефтегазовой 

отрасли. «РН-АКВА» содержит ин-

струментарий, используемый при 

проектировании, аналитических 

расчетах, моделировании, форми-

ровании документации, а также 

базу гидрогеологических дан-

ных. Этот программный продукт 

позволяет создавать трехмерные 

цифровые гидрогеологические 

модели водоносных пластов. Он 

даже получил рекомендацию к 

применению Государственной 

комиссией по запасам полезных 

ископаемых.

Еще один масштабный проект, 

представленный «Роснефтью», 

касается создания программного 

комплекса «РН-СЕЙСМ», который 

предназначен для сейсмогеологи-

ческого изучения недр. Новое ПО 

позволит делать обработку, ин-

терпретацию и моделирование 

данных сейсморазведки, ком-

плексирование геологической, 

петрофизической и сейсмической 

информации для построения циф-

ровых моделей месторождений 

углеводородов. Выпуск промыш-

ленной версии этого программ-

ного комплекса планируется в 

2026 году. Его внедрение, по за-

явлению разработчиков, позволит 

повысить качество и точность соз-

даваемых цифровых моделей ме-

сторождений, обеспечить полную 

цифровую независимость и техно-

логическое лидерство компании 

в области сейсмогеологического 

изучения недр. За счет импорто-

замещения экономический эф-

фект от внедрения программного 

комплекса «РН-СЕЙСМ» составит 

700 млн рублей к 2031 году.

Открытый рынок
Почти половина существующих 

разработок «Роснефти» после 

многочисленных испытаний и 

тестирования в практических ус-

ловиях уже «на прилавках», то есть 

доступны для промышленных по-

требителей. Для поддержки отече-

ственной нефтегазовой отрасли в 

вопросах технологической неза-

висимости «Роснефть» коммерци-

ализировала в общей сложности 

уже 10 программных продуктов. 

Они не только выведены на рынок, 

но и успешно продаются.

На сегодняшний день реали-

зовано более 1200 лицензий, при 

этом среди покупателей 100 неф-

тегазовых и нефтесервисных ком-

паний РФ и даже Китая. Еще около 

4500 академических лицензий 

«Роснефть» безвозмездно передала 

в 24 ведущих вуза страны для об-

разовательных целей.

Как заявил директор департа-

мента технического регулирова-

ния и развития корпоративного 

научно-проектного комплекса 

НК «Роснефть» Эдуард Тимашев, 

сегодня цифровая трансформация 

является приоритетным направ-

лением развития нефтегазовой 

отрасли, и компания «Роснефть» 

также активно разрабатывает и 

внедряет цифровые инновацион-

ные технологии в своей деятель-

ности.

«Это весомое конкурентное 

преимущество, которое способ-

ствует повышению эффективно-

сти и стабильности нашей ком-

пании на рынке. Корпоративные 

наукоемкие программные продук-

ты позволяют нам решать сложные 

инженерные задачи быстрее, эко-

номичнее и с меньшими рисками. 

Программное обеспечение исполь-

зуют в своей работе все дочерние 

предприятия «Роснефти». Более 

1200 лицензий реализовано круп-

ным промышленным компаниям 

нефтегазовой отрасли. На таких 

мероприятиях, как Технологи-

ческий день, компания наглядно 

показывает, как объединение ин-

новационных решений, научного 

подхода и многолетнего опыта де-

лает достижимыми новые гори-

зонты нефтегазодобычи», – заявил 

Тимашев.

Заместитель генерального ди-

ректора по технологическому раз-

витию и инновациям компании 

«РН-БашНИПИнефть» (входит в 

«Роснефть») Максим Антонов рас-

сказал, что нефтяная компания 

проводит Технологический день 

программного обеспечения уже 

второй год подряд.

«Это уникальная возможность 

познакомиться со всей линей-

кой наукоемкого ПО «Роснеф-

ти», у знать о новом функционале 

продуктов, обсудить с командой 

разработчиков планы развития 

софта, обменяться опытом его 

применения с коллегами из других 

компаний. В этом году сделали ак-

цент на интеграции между собой 

разных программных продуктов. 

Показали, как можно решать ком-

плексные задачи нефтедобычи. 

Например, у специалистов есть 

возможность переносить инфор-

мацию об изменениях характери-

стик пласта из «РН-ГОРИЗОНТ+» 

в «РН-ГРИД». Это экономит рабо-

чее время и позволяет получать 

более точные геомеханические 

модели для дизайнов гидрораз-

рыва пласта», – сказал Антонов.

Мнения специалистов
Вклад «Роснефти» в технологи-

ческий суверенитет и высокий 

уровень компетенций научного 

комплекса компании высоко це-

нятся в отрасли и профильных 

ведомствах.

Заместитель министра энер-

гетики РФ Эдуард Шереметцев 

в рамках Технологического дня 

«Роснефти» отметил, что нефте-

газовая отрасль России всегда раз-

вивалась по своему пути, потому 

что с самого начала ставила цель 

быть лидером во всем, и одним из 

ее признанных лидеров является 

«Роснефть».

«Чтобы быть первыми, нужно 

владеть современным программ-

ным обеспечением. Отрадно, что 

компания «Роснефть» непрерывно 

развивает что-то свое, и эта работа 

вылилась в серьезный набор про-

граммного обеспечения. Я знаком 

с решениями «Роснефти» в этой 

сфере. Они создаются большой ко-

мандой, которая взаимодействует 

непосредственно с технологами, 

инженерами, делает с ними некую 

единую среду. Это дорогого стоит. 

Мало просто создать программ-

ные продукты – надо, чтобы они не 

уступали тем решениям, которые 

использовались ранее. Мы нахо-

димся в непрерывном технологи-

ческом цикле, останавливать его 

не можем. Честь и хвала цифрови-

заторам «Роснефти» за то, что у них 

это получается. Наши граждане и 

партнеры из дружественных стран 

не будут испытывать неудобства. 

Желаю не сворачивать с намечен-

ного пути», – сказал Шереметцев.

Среди тех, кто интересует-

ся разработками, нередко ока-

зываются и другие крупные 

компании отрасли. Начальник 

отдела интегрированного модели-

рования приоритетных проектов 

«Л УКОЙЛ-Инжиниринг» Михаил 

Агупов заявил, что на сегодняш-

ний день для ряда компаний осо-

бенно остро стоит вопрос о перехо-

де на отечественное программное 

обеспечение в связи с истечением 

сроков действия лицензий на им-

портное ПО, которое ушло с рос-

сийского рынка.

«Мы следим за развитием софта, 

особенно в сфере интегрирован-

ного моделирования. Ранее тести-

ровали программный комплекс 

«РН-СИМТЕП», разработанный 

«Роснефтью» для моделирования 

технологических процессов в об-

ласти транспортировки, подго-

товки и первичной переработки 

скважинной продукции. Импони-

рует, что ПО развивается, разра-

ботчики учитывают потребности 

пользователей и модернизируют 

софт», – сказал Агупов.

По мнению руководителя про-

екта по разработке продуктов 

«Газпром нефти» Андрея Рощи-

на, такие презентации продуктов 

«Роснефти» сегодня интересны 

рынку.

«Меня очень заинтересовала 

программа Технологического 

дня, особенно в части решений 

для сейсмической интерпрета-

ции и геологического моделиро-

вания. На мой взгляд, такие ме-

роприятия очень важны сейчас, 

в условиях внешних ограничений 

по прикладным программным 

комплексам, используемым для 

решения задач в нефтегазовой от-

расли. Как участнику отраслевого 

сообщества сейсмиков и геологов 

мне интересно познакомиться с 

технологическими продуктами 

«Роснефти», их особенностями и в 

целом понять о прогрессе компа-

нии в направлении технологиче-

ского развития», – сказал Рощин.  Т
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«Роснефть» организовала в Москве Технологический день 
наукоемкого инженерного программного обеспечения (ПО). В мероприятии приняли участие более 200 представителей 

крупнейших нефтегазовых компаний

На гребне технического прогресса
«Роснефть» представила крупным промышленным потребителям новое ПО
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700 
млн рублей
составит экономический эффект от 
внедрения программного комплекса 
«РН-СЕЙСМ» к 2031 году

«Роснефть» имеет в своем арсенале один из крупнейших в стране научных 
комплексов и обладает целой линейкой собственного ПО, которым активно 
пользуются все ключевые компании отрасли

Корпоративная 
линейка 
«Роснефти» 
с каждым годом 
прирастает 
целым рядом 
новых разработок 
и сегодня 
насчитывает 
24 программных 
продукта, из 
которых 10 
выведены на 
открытый рынок

«РН-АКВА» содержит 
инструментарий, используемый 
при проектировании, 
аналитических расчетах, 
моделировании, формировании 
документации, а также базу 
гидрогеологических данных. Этот 
программный продукт позволяет 
создавать трехмерные цифровые 
гидрогеологические модели 
водоносных пластов
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•ЭКОЛОГИЯ•

В декабре прошлого года в Якут-

ском зоопарке «Орто-Дойду» 

произошло значимое событие: 

у пары белых медведей Колы-

маны и Ломоносова родились 

медвежата. В честь этого было 

запущено всероссийское го-

лосование по выборам имен 

для малышей, итоги которого 

были подведены в павильоне 

«Роснефти» на ВДНХ в рамках 

международной выставки-фо-

рума «Россия». 

АНТОН ЗАХАРОВ 

У 
белых медведей в целом 

низкий потенциал раз-

множения: самка прино-

сит потомство один раз 

в два-три года, а в поме-

те – от одного до трех медвежат. 

Новорожденные медвежата бес-

помощны и беззащитны, имеют 

вес всего около 600 граммов, 

поэтому первые месяцы прово-

дят в уединении с мамой. Через 

три месяца медведица вместе 

с потомством покидает берлогу. 

В нормальных условиях медвежа-

та остаются при самке до третьей 

осени жизни.

Поэтому только в конце мар-

та медведица Колымана впервые 

вывела своих малышей на про-

гулку, и именно тогда специали-

сты смогли узнать их пол – роди-

лись самец и самка. Вскоре после 

этого Якутский зоопарк и компа-

ния «Роснефть», которая опекает 

белых медведей во всех зоопар-

ках страны, запустили акцию по 

выбору имен для медвежат.

Сегодня под опекой «Роснеф-

ти» находятся 34 белых медведя 

в 16 зоопарках страны. Компания 

полностью обеспечивает их со-

держание, кормление, ветери-

нарное сопровождение, а также 

обновление вольеров, проведе-

ние научных исследований и об-

разовательных программ.

Обитатели Якутского зоопар-

ка приносят потомство уже в тре-

тий раз. В 2016 году у пары мед-

ведей родилась Хаарчаана – она 

сейчас живет в Ленинградском 

зоопарке, а в 2019 году – Алмаз, 

ставший любимцем хабаровчан. 

Осиротевшую Колыману нашли 

в 2012 году на архипелаге Мед-

вежьи острова в Нижнеколым-

ском районе Республики Саха 

(Якутия). Ломоносов родился 

в Ленинградском зоопарке, от-

куда его привезли в Якутск. При 

поддержке «Роснефти» в зоопар-

ке для медведицы построили до-

полнительный вольер с берлогой. 

Это было необходимо для выра-

щивания медвежат, так как в ди-

кой природе самка воспитывает 

малышей одна.

Голоса со всей страны
Как отметили в нефтяной компа-

нии, со всей России поступили 

сотни предложений о том, как 

их назвать. Сотрудники зоопар-

ка отобрали лучшие варианты 

и представили для голосования 

10 пар имен. Среди них: 

– Лоокут и Нюргусун – так зва-

ли героев якутского эпоса о влюб-

ленных;

– Тима и Тома – это герои попу-

лярного детского мультсериала;

– Эрэл (якутское мужское имя) 

и Надежда;

– Вилюй и Яна – реки в Якутии. 

Кроме того, Яна – это сокращение 

от якутского имени Нюргуяна 

(подснежник);

– Мир и Ника, в древнегрече-

ской мифологии – богиня побе-

ды;

– Руслан и Мира;

– Омолон и Анюй – притоки 

реки Колыма, в честь которой 

названа медведица Колымана, 

мама медвежат;

– Снежок и Снежинка;

– Туйгун – отличник, Таптал 

– любовь;

– Боотур – богатырь, Айкуо – 

мастерица.

Голосование было запущено на 

странице «Роснефти» в одной из 

популярных социальных сетей. 

Результаты голосования, участие 

в котором приняли более 8 ты-

сяч человек, огласил премьер-

министр Республики Саха (Яку-

тия) Кирилл Бычков. Победила 

пара имен Вилюй и Яна – за этот 

вариант проголосовали 40,22% 

участников акции.

Первым назвать белых медве-

жат в честь двух якутских рек – 

Вилюя и Яны – предложил Иван, 

восьмилетний житель города 

Подольска Московской области.  

Вместе со своей мамой он при-

шел в павильон «Роснефти» на 

оглашение результатов конкур-

са. Она и рассказала, что маль-

чик интересуется путешествия-

ми и как раз накануне конкурса 

прочел книгу о Якутии. За по-

беду в конкурсе Ивану вручили 

памятные подарки от «Роснеф-

ти». Также призы от нефтяной 

компании получат авторы двух 

других пар имен, которые во шли 

в тройку лидеров народного го-

лосования: Мария из Якутии, 

предложившая вариант «Тима 

и Тома», а также Надежда С. из 

Якутска с вариантом «Лоокут и 

Нюргусун».

«Жители республики относят-

ся к белым медведям по-особому. 

И то, что компания «Роснефть» 

помогает зоопарку в содержа-

нии этих полярных хищников, 

обеспечивая их полноценное 

питание, ветеринарное сопро-

вождение, обновление вольеров, 

вызывает большое уважение», – 

рассказал премьер Якутии Ки-

рилл Бычков.

По словам главы правитель-

ства, жители региона приняли 

активное участие в выборе имен 

для белых медвежат – большую 

часть вариантов, которые были 

отобраны в финал, прислали 

именно жители Якутии. Кроме 

того, о начале голосования пер-

вым сообщил в своем личном 

блоге глава республики.

«Мы в правительстве тоже 

внимательно следили за тем, 

как проходила акция. Все пред-

ложенные варианты очень инте-

ресные и красивые, но нам, жи-

телям республики, конечно же, 

хотелось, чтобы у медвежат были 

имена, по которым сразу можно 

было бы понять, что они наши, 

якутские, в каком бы зоопарке 

они потом ни жили. К примеру, 

сейчас в Ленинградском зоопарке 

обитает белая медведица Хаарча-

ана – сразу ясно, что она приехала 

в Петербург из Якутска. А хаба-

ровчане искренне любят своего 

белого медведя Алмаза. И тоже 

всем очевидно, что он приехал 

из Якутии – крупнейшего ал-

мазоносного края!» –  рассказал 

Бычков.

Для коренных народов 
Севера
Премьер-министр Якутии от-

метил, что «Роснефть» является 

многолетним и надежным парт-

нером республики. На террито-

рии Якутии «Роснефть» занима-

ется разработкой Центрального 

блока и Курунгского лицензион-

ного участка Среднеботуобин-

ского нефтегазоконденсатного 

месторождения, которое входит 

в число самых крупных активов 

компании в Восточной Сибири. 

Здесь работает дочернее пред-

приятие компании «Таас-Юрях 

Нефтегазодобыча», которое яв-

ляется одним из основных нало-

гоплательщиков региона.

«Роснефть» не только вносит 

значимый вклад в промышлен-

ное развитие республики, но и 

активно участвует в социальной 

жизни региона – помогает корен-

ным народам Севера в сохране-

нии национальных культур, 

поддерживает образовательные, 

просветительские и экологиче-

ские проекты.

В год 100-летия Республики 

Саха «Роснефть» открыла Малую 

академию наук в селе Чапаево 

Хангаласского района. В но-

вом здании площадью 7 тысяч 

кв. метров учатся дети как из 

крупных городов, так и из от-

даленных районов республики. 

Центр по поддержке талантли-

вых детей при академии наук 

был открыт в Якутии в рамках 

нацпроекта «Образование». Он 

работает по модели образова-

тельного центра «Сириус». Этот 

центр является своеобразным 

хабом научно-исследователь-

ской и проектной деятельности 

школьников для всего Дальне-

восточного региона.

Кроме этого, при поддержке 

«Таас-Юрях Нефтегазодобычи» в 

школе села Тас-Юрях Мирнинско-

го района создан центр профиль-

ного и цифрового образования 

«Точка роста» – отремонтирова-

ны кабинеты робототехники, 

3D-моделирования, школьного 

пресс-центра. В школе созданы 

телестудия, лингафонный каби-

нет, историко-краеведческий му-

зей с выставочно-образователь-

ной экспозицией. В здании также 

расположены филиалы Детской 

школы искусств и Детской спор-

тивно-юношеской школы города 

Мирного.

В рамках церемонии огла-

шения имен сотрудница «РН-

Москва» (дочернее предприятие 

«Роснефти») Галина Романова ис-

полнила песни о медведях. Также 

для гостей павильона были про-

ведены викторины о белых мед-

ведях с памятными сувенирами.

Забота о хищниках
Сохранение и защита популяции 

белого медведя – одно из ключе-

вых направлений экологической 

повестки «Роснефти». Компания 

изучает популяцию краснокниж-

ных хищников в естественной 

среде обитания – проводит экс-

педиции по российскому побе-

режью Северного Ледовитого 

океана.

«Роснефть» с 2012 года реали-

зует самую масштабную с совет-

ских времен научную програм-

му исследований в Арктике. За 

это время проведено уже 50 экс-

педиций и собран уникальный 

пласт информации о регионе. 

Геологические, океанологиче-

ские, гидрометеорологические 

и экологические исследования 

проводятся в сотрудничестве с 

ключевыми научными институ-

тами страны. В ходе комплекс-

ных арктических экспедиций 

ученые оценивают численность 

популяции белых медведей, на-

носят на карты маршруты пере-

движений животных, собирают 

и анализируют биопробы хищ-

ников. Полученная информация 

чрезвычайно важна для разви-

тия региона, поскольку медведь 

относится к видам – биоиндика-

торам местных экосистем, так 

же как северный олень, морж и 

белая чайка.

Проводимые экспедиции 

беспрецедентны по своим мас-

штабам. Изучение акватории 

северных морей, морского дна, 

прибрежной зоны, ледников и 

айсбергов, а также животных-

биоиндикаторов позволило 

собрать уникальный массив 

информации о климатических 

особенностях, природе и живот-

ном мире Арктики.

В феврале «Роснефть» пре-

зентовала новую программу по 

изучению и сохранению видов – 

биоиндикаторов Арктического 

региона. В рамках исследований, 

которые пройдут в 2024–2027 го-

дах, нефтяной компанией запла-

нировано изучение популяций 

белого медведя и дикого северно-

го оленя на севере Красноярского 

края, составление карт экологи-

ческой чувствительности берегов 

Енисейского залива и прилегаю-

щей акватории Карского моря, а 

также оценка условий обитания 

ценных видов рыб в устье Енисея. 

Ученые впервые проведут авиа-

учет белых медведей для оценки 

состояния карской субпопуля-

ции – этих данных на сегодняш-

ний день нет.

«Перепись» животных пройдет 

с применением самого современ-

ного оборудования: облеты будут 

совершать одновременно два са-

молета-лаборатории, оснащен-

ные тепловизорами нового поко-

ления, а обработать аэросъемку 

в видимом и инфракрасном спек-

тре поможет программное обес-

печение с ИИ. Также ученые 

опробуют прототип новейшего 

спутникового передатчика, пред-

назначенного для отслеживания 

перемещений медведей, их ак-

тивности и сезонной миграции.  Т  
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Сегодня под опекой «Роснефти» находятся 34 белых медведя в 16 зоопарках страны. 
Компания полностью обеспечивает их содержание, кормление, ветеринарное сопровождение, а также обновление вольеров, проведение научных 

исследований и образовательных программ

Вилюй и Яна в одной берлоге
В павильоне «Роснефти» на ВДНХ выбрали имена для двух белых медвежат
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В год 100-летия 
Республики 
Саха «Роснефть» 
открыла Малую 
академию наук 
в селе Чапаево 
Хангаласского 
района. В новом 
здании площадью 
7 тысяч кв. метров 
учатся дети 
как из крупных 
городов, так и 
из отдаленных 
районов 
республики

На территории 
Якутии «Роснефть» 
занимается раз-
работкой Цен-
трального блока 
и Курунгского 
лицензионного 
участка Средне-
ботуобинского 
нефтегазоконден-
сатного месторож-
дения, которое 
входит в число 
самых крупных ак-
тивов компании в 
Восточной Сибири

«Роснефть» вносит значимый вклад 
в промышленное развитие Якутии 
и активно участвует в социальной 
жизни региона – помогает 
коренным народам Севера в 
сохранении национальных культур, 
поддерживает образовательные, 
просветительские и экологические 
проекты

«Роснефть» с 2012 года реализует самую масштабную 
с советских времен научную программу исследований 
в Арктике. За это время проведено уже 50 экспедиций 
и собран уникальный пласт информации о регионе

Результаты голосования, участие в котором приняло более 8 тыс. человек, огласил премьер Республики 

Саха-Якутия Кирилл Бычков. Победила пара имен «Вилюй и Яна» - за этот вариант проголосовали 40,22% 

участников акции.
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Прекрасное далеко стало ближе
•ИДЕМ В КИНО?•

На экраны выходит фильм «Сто 

лет тому вперед» по мотивам 

одноименной повести писате-

ля-фантаста Кира Булычева. На 

самом деле с книгой, равно как 

и с ее первой, достаточно под-

робной экранизацией – мини-

сериалом «Гостья из будущего» 

(1984), новый фильм имеет 

мало общего. Это вполне само-

стоятельное произведение, 

которое оторвалось от первоис-

точника, как отрывается раке-

та от первой своей ступени.

ЛЕОНИД ПАВЛЮЧИК
КИНООБОЗРЕВАТЕЛЬ «ТРУДА»

Общего у фильма с повестью Кира 

Булычева – только фабульный кар-

кас да имена нескольких героев. 

Все остальное, включая облик, 

возраст, характер взаимоотно-

шений персонажей, уровень и 

масштаб приключений, изменено 

порой до полной неузнаваемости. 

И в этом смысле создатели ленты 

(сценаристы Андрей Золотарев, 

Ксения Мирошник, режиссер, он 

же соавтор сценария Александр 

Андрющенко) совершили еще 

более радикальное переосмыс-

ление литературного оригинала, 

чем авторы недавней экраниза-

ции «Мастера и Маргариты», 

вызвавшей нешуточные споры. 

Предвижу, что дискуссии будут 

сопровождать и эту версию веч-

нозеленого булычевского сюжета.

Итак, в настоящем, датирован-

ном 2024 годом, вместе с заботли-

вой мамой (Мария Майкова) жи-

вет старшеклассник, обладатель 

тонкой эмоциональной натуры и 

пышной шевелюры Коля Гераси-

мов (Марк Эдельштейн). Он ходит 

в обычную московскую школу, 

тусуется с друзьями, играет в ви-

деоигры, слушает и сам сочиня-

ет рэп. А еще, как ему кажется, 

он влюблен в первую красавицу 

класса Алтухину (Софья Циби-

рева), флиртующую то с ним, то 

с другим одноклассником.

В прекрасном будущем, где 

отказались от мяса, умеют кон-

тролировать климат, не пользу-

ются наносящим вред экологии 

транспортом, но по-прежнему 

пользуются банкоматами Сбер-

банка и отдыхают на курортах 

Краснодарского края, под бди-

тельным присмотром профессора 

медицины и чадолюбивого отца 

(Константин Хабенский) подрас-

тает школьница Алиса Селезнева 

(Даша Верещагина). У нее точеная 

фигура, длинные ноги, голубые 

глаза, розовые волосы, сильная 

энергетика и море обаяния.

С помощью хитроумного при-

бора под названием «космион» 

Коля и Алиса однажды встретят-

ся в будущем, то есть в 2124 году. 

Разумеется, между ними тут же 

вспыхнет искра, которая за-

ставит Колю вырвать из своего 

сердца коварную Алтухину. Но 

отдаться сполна свежим юноше-

ским переживаниям подростки 

(которых играют актеры соответ-

ственно 22 и 26 лет, что вызывает 

некоторое недоумение) не смо-

гут. Волею обстоятельств Коля и 

Алиса тут же нырнут в прошлое, 

а потом опять переместятся в бу-

дущее – не только в светлое, но и 

в альтернативное темное...

Вместе с ними прыжки во 

времени и пространстве будут 

совершать  космические пираты 

Весельчак У (Александр Петров) 

и Глот (Юра Борисов), решившие 

стать полновластными хозяева-

ми планеты. Сразу замечу, что 

актерские работы наших самых 

популярных на сегодня актеров – 

лучшее, что есть в фильме. На по-

мощь подросткам приходят все 

силы доброй воли, включая маму 

Алисы (Виктория Исакова), ко-

торая из прекрасного будущего 

когда-то перенеслась в наше на-

стоящее, да так и застряла здесь 

в роли училки физики.

Не скрою: сюжет фильма вы-

глядит чересчур хитроумным. 

В какой-то момент я просто пере-

стал пытаться уследить за ним 

(благо его в финале растолковали 

герои фильма). Фильм так плотно 

набит погонями, драками, мгно-

венными сменами локаций и чу-

десами компьютерной графики, 

что от этого буйства кружится 

голова.

Как в этом безостановочном 

навороте событий разберутся со-

всем юные зрители (возрастной 

ценз при наличии мрачных и от-

кровенно кровавых сцен почему-

то составляет 6+), я плохо себе 

представляю. Думаю, не одна 

мама или бабушка выразят воз-

мущение снисходительностью 

Минкультуры, которое, види-

мо, не смогло устоять перед на-

тиском именитых инвесторов 

и спонсоров «Ста лет», желаю-

щих отбить вложения в изряд-

ный (615 млн рублей) бюджет 

фильма.

Федор Бондарчук, один из про-

дюсеров и актеров (он подарил 

свой голос роботу Вертеру), уже 

назвал эту ленту главным киносо-

бытием года. Думаю, Федор Сергее-

вич все же несколько погорячился. 

Конечно, это лучше «Притяжения» 

и «Вторжения», к которым Бондар-

чук тоже имел отношение. Под-

ростков новый фильм, возможно, 

впечатлит, но за зрителей постарше 

не поручусь. Сам я забыл думать об 

этом фильме, не успев дойти до ме-

тро. Хотя 140 минут в зале я провел 

не без некоторого эмоционального 

драйва. Т

В столице 19 апреля открывается 46-й Московский 
международный кинофестиваль. В программе десятки картин режиссеров из разных 

стран

В Центре Андрея Вознесенского к 100-летию 
писателя и музы поэта Зои Богуславской открылась выставка «Всегда Зоя. 

Выставочный роман»

Как профессор Преображенский переживает 
крах всей своей жизни
Актер Игорь Гордин – о новом взгляде на булгаковское «Собачье сердце» и другие легендарные сюжеты

•ИМЯ СОБСТВЕННОЕ•

Премьера «Собачьего сердца», вы-

пущенного в МТЮЗе одним из самых 

ярких нынешних режиссеров Антоном 

Федоровым, получила противоре-

чивые отклики. Некоторые критики 

называют ее лучшим спектаклем 

сезона, у других постановка вызвала 

отторжение. Кое-кто и вовсе противо-

поставил ее легендарному спектаклю 

Генриетты Яновской 1987 года в этом 

же театре – первой инсценировке 

повести Булгакова в СССР, появив-

шейся практически в одно время с ее 

официальной публикацией и за год 

до известного фильма Владимира 

Бортко. Споры зрителей вызывает, 

например, то, что профессор Преобра-

женский в премьере показан далеко 

не столь высококультурным и интел-

лигентным, каким мы привыкли его 

считать. А что думает о сыгранном им 

персонаже Игорь Гордин?

АННА ЧЕПУРНОВА

–У
всех в памяти фильм с Евге-
нием Евстигнеевым в роли 
Преображенского. Навер-
ное, трудно было уйти от 
воплощенного им образа 

благородного профессора?
– Просто я понимал, что, как Евстигнеев, 

все равно не сыграю и надо искать что-то 

свое. Кстати, уже оказывался в подобной 

ситуации в 2001 году, репетируя Гурова 

в «Даме с собачкой» Камы Гинкаса: зри-

тели ожидали появления «еще одного 

Баталова», а на сцену выходил я. Наше 

«Собачье сердце» – спектакль в чем-то 

хулиганский, образы в нем немного 

гротесковые.

– А спектакль Генриетты Яновской вы 
видели?
– В 1993-м, когда я пришел в МТЮЗ, «Со-

бачье сердце» еще шло, постановка была 

очень мощной. Даже довелось поучаство-

вать в ее массовке. Но с той премьеры 

минуло почти 40 лет, сравнивать эти 

спектакли, наверное, не имеет смысла. 

И история у нас другая, и театр за годы 

поменялся. Очень важно, что Генриетта 

Наумовна приняла наш спектакль, хотя 

представляю, как непросто для нее это 

было. Все-таки та работа стала судьбо-

носной для театра и нее лично.

– Ваш профессор, беря в руки скаль-
пель, сильно удивляет признанием, 
что прежде никогда не оперировал…
– Это шутка. Импровизаций в спектак ле 

вообще много, режиссер дал нам в этом 

смысле свободу, сделав своими соавто-

рами. Поначалу мы играем фарс, а уж по-

том он перерастает в трагедию. Кстати, 

и в постановках Гинкаса тоже все всегда 

начинается со смеха, а в финале зрители 

плачут.

– Но все-таки смущает, что иногда про-
фессор ведет себя просто по-хамски.

– Так ведь и в книге он достаточно агрес-

сивен, давая, например, отпор Швонде-

ру с компанией: позерски звонит прямо 

при незваных гостях начальству, демон-

стрируя, насколько выше их рангом. 

Нам оставалось лишь показать это, не 

сглаживая углы.

– И к Шарикову, который все время тя-
нется к Преображенскому как к отцу, 
он относится брезгливо. Правда, после 
финального превращения Полиграфа 
Полиграфовича в собаку профессор 
напивается. От раскаяния?
– Он переживает крах всей своей жизни. 

Опыты моего героя были направлены 

на улучшение человеческой породы, а 

оказалось, что людская сущность го-

раздо страшнее собачьей, человеческое 

сердце – самое паршивое из всех, что су-

ществуют в природе. Более того, вновь 

превращая Шарикова в собаку, Преоб-

раженский своими руками убивает че-

ловека. И для него это страшный удар.

– Противоречивые отклики на спек-
такль вас не смущают?
– Наоборот: значит, он задевает за живое. 

Вот если б звучали только похвалы, это 

меня, наверное, напрягало бы. Обидно, 

правда, что кому-то не понравились наши 

четвероногие артисты, играющие Ша-

рика (в спектакле попеременно заняты 

две собаки).

– Зимой вы сыграли в Театре Наций за-
главную роль в премьере «Борис Году-
нов». Не страшно было за нее браться?
– Вообще-то сначала я репетировал Шуй-

ского, а роль Годунова мне предложили 

за три недели до выпуска спектакля. Ко-

нечно, был мандраж, но ведь такой шанс 

выпадает редко. К счастью, режиссер Петр 

Шерешевский опытен, а я, с самого начала 

наблюдая за его репетициями, был в теме.

– Вы всегда читаете литературу о лю-
дях, которых играете, но тут, навер-
ное, времени на исторический экскурс 
не осталось?
– Исторический и литературный Борис 

Годунов – разные фигуры. То, что этот 

человек на самом деле убил царевича 

Дмитрия, не доказано. Пушкин положил 

в основу своей драмы непроверенный 

факт, чтобы поразмышлять о природе 

власти как таковой. Подобный разго-

вор – на все времена, он применим и 

к современности, и именно это, а не за-

дача осваивать материал с исторической 

точки зрения стало для нас главным.

– Чем по-человечески захватила вас 
эта роль?
– Все мы порой совершаем неблаговидные 

поступки, которые потом нас мучают. 

Вот и центральный монолог моего пер-

сонажа – о том, как трудно жить, если на 

совести завелось пятно. А еще, конечно, 

Борис страдает от неблагодарности, ведь 

он и дома народу строил, и деньги пла-

тил – хотел, чтобы люди жили хорошо. 

Но для черни ненавистна любая власть.

– Трудно выпускать подряд два спек-
такля с такими значимыми ролями?
– В актерской работе так бывает: то гу-

сто, то пусто. Однажды премьеры «Ме-

деи» и «Кроткой», где я играл главные 

роли, вышли с разницей в две недели… 

Вот и после нынешнего сезона я думал 

взять паузу в театре. Но неожиданно 

предложили репетировать в следующем 

году высокую классическую комедию, 

и я с радостью согласился, потому что 

давно ничего подобного не делал.

– Как напряженная работа на сцене 
сопрягается с киносъемками?
– Я снимаюсь регулярно, но не слишком 

часто. На время выпуска премьер, это 

два-три месяца в году, стараюсь ника-

ких других проектов не брать. Зато по-

том, играя десять спектаклей в месяц, 

в остальные 20 дней могу позволить себе 

работу в кино. Впрочем, в последнее 

время что-то стоящее там предлагают 

нечасто. В кинематографе ко мне «при-

клеилось» амплуа злого чиновника, по-

добные предложения сыплются со всех 

сторон. В последний раз я выступил в 

такой роли в недавнем сериале «Золо-

тое дно» и сейчас решил: пока хватит! 

Наоборот, с удовольствием участвую 

в исторических проектах – «Великая», 

«Императрицы». А недавно в сериале 

«Балет» сыграл героя, который много 

лет назад предал и любимого человека, 

и собственный талант, а теперь пожи-

нает плоды своих поступков. Это было 

интересно.

– Какие проекты в кино считаете для 
себя поворотными?
– Одна из моих первых работ, в сериале 

«Дети Арбата», подарила саму уверен-

ность в том, что я могу сниматься. С его 

режиссером Андреем Эшпаем мы подру-

жились и потом еще не раз сотруднича-

ли. Фильм Алены Званцовой «Небесный 

суд» погрузил в столь сложносочинен-

ную историю (это была роль страдаю-

щего мерзавца), что я даже сомневался, 

справлюсь ли. Третий «поворотный» 

проект, сериал «Склифосовский», с од-

ной стороны, принес популярность сре-

ди самой широкой публики, а с другой – 

утвердил в том самом амплуа мерзкого 

чиновника, став для меня и прорывом, 

и проклятием.

– Какие картины с вашим участием 
выйдут в ближайшее время?
– Сериал «Плевако» про знаменитого ад-

воката ХIХ века, которого играет Сергей 

Безруков. У меня роль его антагониста, 

ярого консерватора Константина По-

бедоносцева. Этот объемный истори-

ческий фильм мы снимали год с пере-

рывами. Еще сериал Евгения Стычкина 

«Игры» про Олимпиаду-80, проведению 

которой противится мой герой – очеред-

ной негодяй-чиновник. А вот в фильме 

Александра Котта «Северный полюс» 

про подлодку 50-х я играю героического 

адмирала. На съемках мы неделю прове-

ли на базе Северного флота, в закрытом 

военном городке…

Вот за это я ценю кино – оно дает воз-

можность побывать в интересных ме-

стах. Довелось сниматься и в Париже, и 

ночью в пустыне около египетских пи-

рамид (в одном из моих первых фильмов 

«Небесная жизнь» про летчиков). Еще 

люблю кино за то, что оно дает широкое 

поле для встреч с интересными людьми, 

тогда как театр – все-таки достаточно 

замкнутое пространство.

– Но при этом театр вам ближе, чем 
кино?
– Да, мне важно получать зрительский 

отклик на свою игру здесь и сейчас. 

А фильмы выходят, когда их съемки 

уже отодвинулись куда-то в прошлую 

жизнь. В последнее время даже стараюсь 

не смотреть кино с собственным участи-

ем. Сериал «Балет» до сих пор не видел…

– А с женой Юлией Меньшовой вы ни-
когда вместе не снимались?
– Один раз в сериале «Преступление бу-

дет раскрыто», но не скажу, что опыт до-

ставил нам большое удовольствие. Мне 

проще, когда дом и работа существуют 

отдельно друг от друга.

– Дети, Таисия и Андрей, когда были 
маленькие, не просились с вами на 
съемочную площадку?
– Если я работал в интересных местах, 

то брал их с собой. Но кино – дело скуч-

ное, ты можешь целый день мучительно 

ждать вызова на площадку: то декорации 

не в порядке, то что-то еще произойдет. 

Дети пару раз на все это посмотрели и 

решили, что им не очень интересно. 

Правда, став взрослым, сын выучился 

в Школе-студии МХАТ на актера, но по-

том осознал, что его больше привлекают 

режиссура и киноведение. Снял корот-

кометражный фильм, ведет блог о кино, 

читает лекции. Дочка учится в том же 

вузе, но на продюсерском факультете.

– Что бы вы пожелали себе и читателям?
– Мира нашим домам и спокойного лета, 

чтобы набраться терпения и сил. Т

В 1989 году
Игорь Гордин окончил 
Ленинградский политехнический 
институт по специальности «физик-
ядерщик», но сцена и съемочная 
площадка оказались сильнее
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Полную стоимость подписки 
в вашем регионе (с учетом доставки) 

можно узнать в ближайшем к вам 
почтовом отделении

КАТАЛОГ ПОЧТЫ РОССИИ «ПОДПИСНЫЕ ИЗДАНИЯ» 

П4121
Внимание!

Во всех отделениях «Почты России» с 1 апреля началась 
основная подписка на 2-е полугодие 2024 года  Ежедневный выпуск газеты «Труд»,включая «Труд7»

АКЦИОНЕРУ КБ «ЭНЕРГОТРАНСБАНК» (АО)

 КОММЕРЧЕСКИЙ БАНК «ЭНЕРГОТРАНСБАНК» акционерное общество из-
вещает акционеров о проведении годового общего собрания акционеров.
Место нахождения общества: 236016, Россия, г. Калининград, ул. Кли-
ническая, д.83 «А»
Форма проведения общего собрания акционеров – заочное голосование
Дата проведения собрания - Дата окончания приема бюллетеней для 
голосования: «14» мая 2023 года
Почтовый адрес, по которому должны направляться заполненные бюллете-
ни для голосования: 236016, г. Калининград, ул. Клиническая, д. 83 «А» 
(КБ «ЭНЕРГОТРАНСБАНК» (АО))

Повестка дня годового общего собрания акционеров:
1. Распределение прибыли, в том числе выплата (объявление) дивидендов, 
и убытков по результатам 2023 финансового года.
2. Избрание членов Совета директоров КБ «ЭНЕРГОТРАНСБАНК» (АО).
3. Определение количественного состава Ревизионной комиссии 
КБ «ЭНЕРГОТРАНСБАНК» (АО)» и избрание членов Ревизионной комиссии 
КБ «ЭНЕРГОТРАНСБАНК» (АО): 

3.1. Определение количественного состава Ревизионной комиссии 
КБ «ЭНЕРГОТРАНСБАНК» (АО).
3.2. Избрание членов Ревизионной комиссии КБ «ЭНЕРГОТРАНСБАНК» (АО).
4. Назначение аудиторской организации КБ «ЭНЕРГОТРАНСБАНК» (АО).
5. О согласии на совершение сделок, в совершении которых имеется за-
интересованность.
6 .  В ы п л а т а  в о з н а г р а ж д е н и й  ч л е н а м  С о в е т а  Д и р е к т о р о в 
КБ «ЭНЕРГОТРАНСБАНК» (АО) за период исполнения ими своих обязанно-
стей в составе Совета Директоров КБ «ЭНЕРГОТРАНСБАНК» (АО) по итогам 
работы в 2023 г.
7. Вступление КБ «ЭНЕРГОТРАНСБАНК» (АО) в неправительственную, неком-
мерческую организацию, ассоциацию Итало-Российская Торговая Палата.

Дата составления списка лиц, имеющих право на участие в собрании - 
«27» апреля 2024 года.
Бюллетень для голосования, в соответствии с Федеральным законом 
«Об акционерных обществах», Уставом КБ «ЭНЕРГОТРАНСБАНК» (АО) и По-
ложением об общем собрании акционеров КБ «ЭНЕРГОТРАНСБАНК» (АО) 

будет опубликован в газете «Труд» одновременно с опубликованием на-
стоящего сообщения о проведении общего собрания акционеров в срок 
не позднее чем за 21 день до проведения общего собрания акционеров 
КБ «ЭНЕРГОТРАНСБАНК» (АО).
С информацией и материалами к собранию Вы можете ознакомиться в ра-
бочие дни, начиная с «23» апреля 2024 года, по адресу: г. Калининград, 
ул.  Клиническая, д. 83 «А», с 9 до 16 часов по калининградскому времени, 
а также на официальном сайте КБ «ЭНЕРГОТРАНСБАНК» (АО) в сети «Интер-
нет»: www.energotransbank.com
Результаты голосования по вопросам повестки дня годового общего со-
брания акционеров будут доведены не позднее четырех рабочих дней по-
сле даты закрытия общего собрания акционеров в форме отчета об итогах 
голосования путем опубликования в газете «Труд» и размещения на сайте 
КБ «ЭНЕРГОТРАНСБАНК» (АО) www.energotransbank.com.

Совет Директоров КБ «ЭНЕРГОТРАНСБАНК» (АО)
Генеральная лицензия ЦБ РФ №1307 от 22.03.2016

БЮЛЛЕТЕНЬ ДЛЯ ГОЛОСОВАНИЯ НА ГОДОВОМ ОБЩЕМ СОБРАНИИ АКЦИОНЕРОВ КБ «ЭНЕРГОТРАНСБАНК» (АО)

Полное фирменное наименование: КОММЕРЧЕСКИЙ БАНК «ЭНЕРГОТРАНСБАНК» акционерное общество. 
Место нахождения: 236016, Россия, г. Калининград, ул. Клиническая, дом 83 «А».
Вид общего собрания: годовое общее собрание акционеров.
Форма проведения общего собрания: заочное голосование.
Дата проведения общего собрания – Дата окончания приема бюллетеней для голосования: «14» мая 2024 года. 
Почтовый адрес, по которому должны направляться заполненные бюллетени для голосования: 236016, Российская 
Федерация, г. Калининград, ул. Клиническая, дом 83 «А».

(полное наименование или фамилия, имя, отчество акционера)

(должность, фамилия, инициалы лица, подписавшего бюллетень)

Настоящий бюллетень может быть отксерокопирован или вырезан из газеты и прислан по почте по 
вышеуказанному адресу. Голосование осуществляется вычеркиванием не выбранных вариантов голосования. 
Оставшийся (не вычеркнутый) вариант голосования будет считаться выбранным Вами вариантом голосования.  

Присланный по почте бюллетень признается действительным, если в нем указаны фамилия, имя, отчество 
(наименование) акционера и имеется личная подпись акционера. Бюллетень юридического лица должен быть 
заверен печатью этого юридического лица.

При подписании бюллетеня представителем акционера по доверенности – указать номер (если есть), дату 
выдачи и выдавшее доверенность лицо с приложением доверенности, содержащей сведения о представляемом 
и представителе (для физического лица – имя, данные документа, удостоверяющего личность (серия и (или) номер 
документа, дата и место его выдачи, орган, выдавший документ), для юридического лица – наименование, ОГРН, 
сведения о месте нахождения), оформленной в соответствии с требованиями Федерального закона «Об акционерных 
обществах». Если бюллетень, подписанный представителем акционера, направляется по почте, бюллетень будет 
признаваться действительным, если в бюллетене проставлена подпись представителя и к бюллетеню будет 
приложен оригинал доверенности.

Количество голосов 
(акций)

ВОПРОСЫ И ФОРМУЛИРОВКИ РЕШЕНИЙ ПО ВОПРОСАМ ПОВЕСТКИ ДНЯ ГОДОВОГО ОБЩЕГО СОБРАНИЯ, 
ПОСТАВЛЕННЫХ НА ГОЛОСОВАНИЕ:    

1. Распределение прибыли, в том числе выплата (объявление) дивидендов, и убытков по результатам 
отчетного 2023 года.

РЕШЕНИЕ
Полученную по результатам отчетного 2023 года чистую прибыль (после уплаты налогов) в сумме 453 162 079 

рублей 93 копейки оставить нераспределенной в распоряжении КБ «ЭНЕРГОТРАНСБАНК» (АО). Дивиденды по 
результатам 2023 года по обыкновенным именным бездокументарным акциям КБ «ЭНЕРГОТРАНСБАНК» (АО) не 
выплачивать (не объявлять). Отчисления в фонды КБ «ЭНЕРГОТРАНСБАНК» (АО) не производить.

(голосующий вправе выбрать только один вариант голосования, кроме случаев, приведенных в примечании)

ЗА _______________________ 

голосов*
ПРОТИВ _______________________ 

голосов*
ВОЗДЕРЖАЛСЯ ____________________ 

голосов*

(Голосование осуществляется вычеркиванием не выбранных вариантов голосования. 
Оставшийся (не вычеркнутый) вариант голосования будет считаться выбранным Вами вариантом голосования)

2. Избрание членов Совета Директоров КБ «ЭНЕРГОТРАНСБАНК» (АО).
ВНИМАНИЕ!!! Согласно п.15.3 Устава КБ «ЭНЕРГОТРАНСБАНК» (АО) Совет Директоров Банка состоит из 9 

членов. Выбор членов Совета Директоров Банка осуществляется кумулятивным голосованием, при котором число 
голосов, принадлежащих каждому акционеру, умножается на число лиц, которые должны быть избраны в Совет 
Директоров Общества (в настоящем случае -  на девять), и акционер вправе отдать полученные таким образом 
голоса полностью за одного кандидата или распределить их между двумя и более кандидатами. Избранными в 
состав Совета Директоров Банка будут считаться кандидаты, набравшие наибольшее число голосов.

Дробная часть голоса, полученная в результате умножения числа голосов, принадлежащих акционеру - владельцу 
дробной акции, на число лиц, которые должны быть избраны в Совет Директоров Банка, может быть отдана только 
за одного кандидата.

РЕШЕНИЕ 
Избрать Совет Директоров КБ «ЭНЕРГОТРАНСБАНК» (АО) в составе:

№ Фамилия, имя, отчество «ЗА» «ПРОТИВ ВСЕХ 
КАНДИДАТОВ»

«ВОЗДЕРЖАЛСЯ 
ПО ВСЕМ»

1 Бринза Александр Валентинович _________________голосов*

______________
голосов*

____________
голосов*

2 Дерменджиев Эдуард Викторович _________________голосов*

3 Иванов Игорь Дмитриевич _________________голосов*

4 Кокурин Сергей Леонардович _________________голосов*

5 Погодина Оксана Владимировна _________________голосов*

6 Пономарев Юрий Валентинович _________________голосов*

7 Прексин Олег Михайлович _________________голосов*

8 Соловьев Сергей Павлович _________________голосов*

9 Шаталов Сергей Дмитриевич _________________голосов*

3. Определение количественного состава Ревизионной комиссии КБ «ЭНЕРГОТРАНСБАНК» (АО) и избрание 
членов Ревизионной комиссии КБ «ЭНЕРГОТРАНСБАНК» (АО).

3.1. Определение количественного состава Ревизионной комиссии КБ «ЭНЕРГОТРАНСБАНК» (АО).
РЕШЕНИЕ
Определить количественный состав Ревизионной комиссии КБ «ЭНЕРГОТРАНСБАНК» (АО) – 3 человека.   

(голосующий вправе выбрать только один вариант голосования, кроме случаев, приведенных в примечании)

ЗА _______________________ 

голосов*
ПРОТИВ _______________________ 

голосов*
ВОЗДЕРЖАЛСЯ ____________________ 

голосов*

(Голосование осуществляется вычеркиванием не выбранных вариантов голосования. 
Оставшийся (не вычеркнутый) вариант голосования будет считаться выбранным Вами вариантом голосования)

3.2. Избрание членов Ревизионной комиссии КБ «ЭНЕРГОТРАНСБАНК» (АО). 
РЕШЕНИЕ
Избрать в состав Ревизионной комиссии КБ «ЭНЕРГОТРАНСБАНК» (АО) следующих лиц.

(голосующий вправе выбрать только один вариант голосования, кроме случаев, приведенных в примечании)

№ ФИО кандидата

1. Борисова 
Елена Анатольевна

Варианты голосования ЗА ПРОТИВ ВОЗДЕРЖАЛСЯ

Количество голосов _______голосов* _______голосов* ________голосов*

2. Скуснова 
Юлия Владимировна

Варианты голосования ЗА ПРОТИВ ВОЗДЕРЖАЛСЯ

Количество голосов _______голосов* _______голосов* ________голосов*

3. Приходько 
Александр Иванович

Варианты голосования ЗА ПРОТИВ ВОЗДЕРЖАЛСЯ

Количество голосов _______голосов* _______голосов* ________голосов*

(Голосование осуществляется вычеркиванием не выбранных вариантов голосования. 
Оставшийся (не вычеркнутый) вариант голосования будет считаться выбранным Вами вариантом голосования)

4. Назначение аудиторской организации КБ «ЭНЕРГОТРАНСБАНК» (АО).
РЕШЕНИЕ
Назначить аудиторской организацией КБ «ЭНЕРГОТРАНСБАНК» (АО) на 2024 год по российским стандартам 

бухгалтерского учета и международным стандартам финансовой отчетности следующие аудиторские организации:
1. Аудиторская компания Акционерное общество «КЭПТ», ИНН 7702019950, ОГРН 1027700125628, 

юридический адрес: 129110, г. Москва, Олимпийский проспект, д. 16, стр. 5, этаж 3, помещение I, комната 24е; 
член Саморегулируемой организации аудиторов Ассоциация «Содружество»;

2. Аудиторская компания Общество с ограниченной ответственностью «Аудиторско-консалтинговая группа 
«Листик и Партнеры», ИНН 7701983954, ОГРН 1127747288767, юридический адрес: 454091, Челябинская 
Область, г.о. Челябинский, вн.р-н Центральный, г/ Челябинск, улица Красная, д. 4, этаж 6, помещение 65; член 
Саморегулируемой организации аудиторов Ассоциация «Содружество»;

3. Аудиторская компания Акционерное общество «ДРТ Аудит», ИНН 7703097990, ОГРН 1027700425444, 
юридический адрес: 125047, г. Москва, ул. Лесная, д. 5, член Саморегулируемой организации аудиторов Ассоциация 
«Содружество»;  

4. Аудиторская компания Общество с ограниченной ответственностью «Интерком-Аудит», ИНН 7729744770, 
ОГРН 1137746561787, юридический адрес: 125124, г. Москва, ул. 3-я Ямского Поля, д. 2, к. 13, этаж 7, пом. XV, 
ком. 6, член Саморегулируемой организации аудиторов Ассоциация «Содружество»;

5. Аудиторская компания Акционерное общество «Технологии Доверия – Аудит», ИНН 772707695001, ОГРН 
1027700148431, юридический адрес: 117218, г. Москва, вн. тер. г. муниципальный округ Академический, ул. 
Кржижановского, д. 14, к. 3, помещение 5/1.), член Саморегулируемой организации аудиторов Ассоциация 
«Содружество».

(голосующий вправе выбрать только один вариант голосования, кроме случаев, приведенных в примечании)

ЗА _______________________ 

голосов*
ПРОТИВ _______________________ 

голосов*
ВОЗДЕРЖАЛСЯ ____________________ 

голосов*

(Голосование осуществляется вычеркиванием не выбранных вариантов голосования. 
Оставшийся (не вычеркнутый) вариант голосования будет считаться выбранным Вами вариантом голосования)

5. О согласии на совершение КБ «ЭНЕРГОТРАНСБАНК» (АО) сделок, в совершении которых имеется 
заинтересованность.

РЕШЕНИЕ
В соответствии с Главой XI Федерального закона «Об акционерных обществах» предоставить согласие 

на совершение КБ «ЭНЕРГОТРАНСБАНК» (АО) в будущем сделок, не предусмотренных  пунктом 2 статьи 81 
Федерального закона «Об акционерных обществах»,  признаваемых сделками, в совершении которых имеется 
заинтересованность,  между Банком и юридическими лицами, являющимися подконтрольными организациями 
членов Совета Директоров, членов Правления, Председателя Правления Банка (или их родителей, детей, 
полнородных и неполнородных братьев и сестёр, усыновителей и усыновленных), а также с юридическими лицами, 
должности в органах управления которых занимают члены Совета Директоров, Правления  Банка и Председатель 
Правления Банка (их родители, дети, полнородные и неполнородные братья и сестры, усыновители и усыновленные),  
на определяемых  исполнительными органами Банка условиях,  при этом сумма, на которую может быть совершена 
каждая из таких сделок  в  течение одного рабочего дня, не должна превышать эквивалент 6 500 000 000 (Шести 
миллиардов пятисот миллионов) рублей. Единовременная совокупная цена (балансовая стоимость имущества 
Банка) сделки с каждым из вышеуказанных лиц или связанными с ними лицами  не должна превышать 25% 
балансовой стоимости активов Банка.

Согласие на совершение вышеуказанных сделок действительно на срок до годового общего собрания акционеров 
КБ «ЭНЕРГОТРАНСБАНК» (АО) по итогам 2024 года.  

(голосующий вправе выбрать только один вариант голосования, кроме случаев, приведенных в примечании)

ЗА _______________________ 

голосов*
ПРОТИВ _______________________ 

голосов*
ВОЗДЕРЖАЛСЯ ____________________ 

голосов*

(Голосование осуществляется вычеркиванием не выбранных вариантов голосования. 
Оставшийся (не вычеркнутый) вариант голосования будет считаться выбранным Вами вариантом голосования)

6. Выплата вознаграждений членам Совета Директоров КБ «ЭНЕРГОТРАНСБАНК» (АО) за период 
исполнения ими своих обязанностей в составе Совета Директоров КБ «ЭНЕРГОТРАНСБАНК» (АО) по итогам 
работы в 2023 г.

РЕШЕНИЕ
Выплатить вознаграждение в общей сумме 43 650 000 рублей следующим членам Совета Директоров Банка 

за период исполнения ими своих обязанностей в составе Совета Директоров КБ «ЭНЕРГОТРАНСБАНК» (АО) по 
итогам работы в 2023 г.:

Председателю Совета директоров – 14 000 000 рублей.
Заместителю председателя Совета директоров – 7 150 000 рублей.
Председателю Комитета Совета Директоров по корпоративному управлению – 6 000 000 рублей.
Председателю Комитета Совета Директоров по стратегическому планированию – 7 000 000 рублей.
Председателю Комитета Совета Директоров по аудиту– 5 000 000 рублей.
Члену Комитета Совета Директоров по стратегическому планированию – 3 000 000 рублей.
Члену Комитета Совета Директоров по рискам – 1 000 000 рублей.
Члену Комитета Совет Директоров по аудиту – 500 000 рублей.

(голосующий вправе выбрать только один вариант голосования, кроме случаев, приведенных в примечании)

ЗА _______________________ 

голосов*
ПРОТИВ _______________________ 

голосов*
ВОЗДЕРЖАЛСЯ ____________________ 

голосов*

(Голосование осуществляется вычеркиванием не выбранных вариантов голосования. 
Оставшийся (не вычеркнутый) вариант голосования будет считаться выбранным Вами вариантом голосования)

7. Вступление КБ «ЭНЕРГОТРАНСБАНК» (АО) в неправительственную, некоммерческую организацию, 
ассоциацию Итало-Российская Торговая Палата. 

РЕШЕНИЕ 
Вступить КБ «ЭНЕРГОТРАНСБАНК» (АО) в члены (стать участником) неправительственной, некоммерческой 

организации, ассоциации Итало-Российская Торговая Палата.

(голосующий вправе выбрать только один вариант голосования, кроме случаев, приведенных в примечании)

ЗА _______________________ 

голосов*
ПРОТИВ _______________________ 

голосов*
ВОЗДЕРЖАЛСЯ ____________________ 

голосов*

(Голосование осуществляется вычеркиванием не выбранных вариантов голосования. 
Оставшийся (не вычеркнутый) вариант голосования будет считаться выбранным Вами вариантом голосования)

*ПРИМЕЧАНИЕ (обратите внимание!)

В случае если голосование осуществляется в соответствии с указаниями лиц, которые приобрели акции 
после даты, на которую определяются (фиксируются) лица, имеющие право на участие в общем собрании, или 
в соответствии с указаниями владельцев депозитарных ценных бумаг и иных лиц, осуществляющих права по 
депозитарным ценным бумагам, голосующий вправе оставить (выбрать) более одного варианта голосования, в 
иных случаях голосующий вправе оставить (выбрать) только один вариант голосования;

В случае если голосование осуществляется по доверенности, выданной в отношении переданных акций, 
голосующий в поле для проставления числа голосов, находящемся напротив оставленного (выбранного) 
варианта голосования, должен указать число голосов, отданных за оставленный (выбранный) вариант 
голосования, и сделать отметку о том, что голосование осуществляется по доверенности, выданной в отношении 
переданных акций;

В случае если в бюллетене оставлено (выбрано) более одного варианта голосования, в полях для 
проставления числа голосов, отданных за каждый вариант голосования, голосующим также должно быть 
указано число голосов, отданных за соответствующий вариант голосования, и сделана отметка о том, что 
голосование осуществляется в соответствии с указаниями лиц, которые приобрели акции после даты, на 
которую определяются (фиксируются) лица, имеющие право на участие в общем собрании, или в соответствии 
с указаниями владельцев депозитарных ценных бумаг и иных лиц, осуществляющих права по депозитарным 
ценным бумагам;

В случае если после даты, на которую определяются (фиксируются) лица, имеющие право на участие в общем 
собрании, переданы не все акции, голосующий в поле для проставления числа голосов, находящемся напротив 
оставленного (выбранного) варианта голосования, должен указать число голосов, отданных за оставленный 
(выбранный) вариант голосования, и сделать отметку о том, что часть акций передана после даты, на которую 
определяются (фиксируются) лица, имеющие право на участие в общем собрании. В случае если в отношении 
переданных акций получены указания приобретателей таких акций, совпадающие с оставленным (выбранным) 
вариантом голосования, такие голоса суммируются.

(подпись и печать (если имеется) акционера или его представителя с указанием 
полного наименования или фамилии, имени, отчества)

Внимание!!! Без подписи бюллетень недействителен.

Корреспондентский счет в Отделении Калининград
№ 30101 810 8 0000 0000701
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В московском Доме-музее Чехова открылась выставка 
«Лучшей фотографии у меня нет», где представлены около 

сотни уникальных снимков писателя, выполненных 
профессионалами и любителями. Улыбчивый, иногда 

мрачный, порой «необъяснимо нежный» и всегда 
неуловимый до конца в своем настроении – таким 

представлялся фотографам сей знаменитый персонаж.

Антон Павлович любил фотографироваться
Обнявшись, будто 
две сестры

Ярославскому фотографу 
Александру Давидику удалось 
запечатлеть редкое природное 
явление: контрастную границу 
слияния двух рек напротив 
городского парка, расположен-
ного на Стрелке. Голубая Волга 
сотни метров бежит, не сливаясь 
с песчаного цвета водой Кото-
росли. Как объяснили гидро-
логи, связано это с обильным 
таянием снегов в верховьях. 
Приток великой русской реки 
вышел из берегов и подмыл 
большое количество земли, 
песка и глины. А при встрече по-
токи долго не сливаются, потому 
что имеют разную температуру, 
плотность, разное количество 
растворенных минеральных и 
органических веществ. Беспоко-
иться ярославцам не стоит: эко-
логи уверяют, что в начале мая 
Которосль успокоится и вода в 
притоке станет даже светлее 
и прозрачнее, чем в Волге.

Анна и Маша жили здесь

Саратов лишился сразу двух па-
мятников архитектуры. В поне-
дельник, 15 апреля, в Волжском 
районе произошло частичное 
обрушение двухэтажного здания 
на улице Московская, 26. Быв-
ший доходный дом с флигелями 
был построен в начале ХIХ века 
и признан объектом культурного 
наследия регионального зна-
чения. Еще в сентябре 2020-го 
здание было признано аварий-
ным, подлежащим расселению и 
реконструкции, но, что называ-
ется, у властей руки не дошли... А 
неделей раньше в центре города 
на глазах прохожих развалился 
дом сестер Ленина: Анна и Ма-
рия Ульяновы жили здесь перед 
Первой мировой войной. По 
счастливой случайности никто 
не пострадал. Прокуратура вы-
ясняет, кто должен ответить за 
потерю памятников, вот только 
их, увы, уже не вернуть.

Бобра бес попутал

Необычный случай произошел 
в поселке Дубна под Тулой. 
Обитавший в Заводском пруду 
дикий бобр пробрался на при-
усадебный участок частного 
дома полакомиться прошлогод-
ними желудями. А чтобы никто 

обеду не мешал, загнал в будку 
поджавшую хвост сторожевую 
собаку и заставил перепуганных 
хозяев закрыться на засов. При-
бывшие на место происшествия 
сотрудники МЧС с помощью 
сетки поймали разбуянившегося 
гостя и препроводили обратно в 
водоем.

Зубы приставу лучше 
не заговаривать

Калининградский стоматолог 
попался за рулем в состоянии 
опьянения и был оштрафован на 
30 тысяч рублей. Однако не спе-
шил платить, проигнорировав 
все уведомления. Каково же 
было его удивление, когда оче-
редным пришедшим в кабинет 
на прием пациентом оказался 
представитель службы судебных 
приставов. Который без лишних 
разговоров изъял у должника 
телефон. А там все контакты… 
Оказавшись без телефона, в 
котором у многих теперь заклю-
чена вся жизнь, стоматолог уже 
не тянул с погашением штрафа. 
Только теперь пришлось еще 
и заплатить исполнительский 
сбор.

•СИЛЬНЫЕ ЛЮДИ•

Не стало знаменитого летчика-испы-

тателя, Героя России Анатолия Квочу-

ра. Зарубежная пресса его называла 

«русской летающей ракетой». За годы 

работы в ОКБ имени Микояна он пер-

вым поднимал в небо МиГ-23, МиГ-25, 

палубный и обычный варианты МиГ-

29. А еще он поразил летающий мир, 

впервые исполнив фигуру высшего 

пилотажа «колокол» на реактивном 

истребителе – до него это считалось 

невозможным. Он вообще немало 

с умел сделать из невозможного.

АНАТОЛИЙ ЖУРИН

В
его летной биографии многие со-

бытия соседствуют со словом «впер-

вые». В 1982 году Анатолий Квочур на 

МиГ-29 испытал предельные по проч-

ности самолета (и человека?) пере-

грузки в 9 единиц. На его счету были и пер-

вые полеты на палубном варианте МиГ-29, 

когда в нашей стране еще ни у кого не было 

такого опыта. И первые в СССР взлет и по-

садка с палубы авианосца «Адмирал Куз-

нецов» в ночное время...

Давний друг «Труда», Герой Советского 

Союза Анатолий Соловьев, пришедший 

в отряд космонавтов военным летчиком 

первого класса, называет Квочура перво-

открывателем. «Уж поверьте, я знаю, о чем 

речь, – говорит Анатолий Яковлевич. – Это 

был пилот от Бога. Чего стоят одни толь-

ко палубные взлеты-посадки или полеты 

в ночное время! Он проторил дорогу дру-

гим пилотам».

Летчика-испытателя, кавалера ордена 

Мужества, летного директора МЧС России 

Валерия Крузе, известного по испытаниям 

лучшего в мире самолета-амфибии Бе-200, 

мой звонок застал в кабине Ил-76. Вместе 

с экипажем он помогал жителям Курга-

на в борьбе с разбушевавшейся водной 

стихией.

«Я счастлив, что не однажды общался 

с этим удивительным пилотом, всесторон-

не образованным, интеллигентным чело-

веком, – отозвался Валерий Андреевич. 

– Квочур участвовал в оценке эргономики 

кабины Бе-200. Но я хочу подчеркнуть не 

только его профессиональные качества, 

но и человеческие. Он был начисто ли-

шен снобизма, хотя достиг высочайшего 

мастерства в своем деле. Его скромность 

и доброжелательность оставались в па-

мяти у всех, кто с ним общался. И еще: 

у него было приятно учиться. Однажды 

я наблюдал, как он на ВПП в Жуковском 

испытывал систему ночной посадки само-

лета без единого светового огня. Я как раз 

в то время готовил молодых пилотов к по-

летам на Бе-200. Увиденное подтолкнуло 

и меня использовать этот опыт в учебной 

программе».

А еще Валерий Андреевич вспоминает о 

выправке Квочура – в любом возрасте был 

строен, подтянут, физически подготов-

лен. Когда год назад стало известно, что он 

тяжело болен, все знакомые подумали об 

одном и том же ЧП. Тот известный всему 

миру благодаря кинохронике случай ката-

пультирования на авиасалоне в Ле Бурже 

в 1989 году не мог пройти для пилота без 

последствий. Тогда при пролете над ско-

плением зрителей на сверхмалой высоте 

в двигатель его машины попала птица. За 

семь секунд до катастрофы пилот направил 

машину на единственный свободный от 

людей пятачок летного поля. После ката-

пультирования парашют не успел до кон-

ца раскрыться и наполниться воздухом, 

пилот чудом остался жив, зато никто на 

земле не пострадал. А ведь были еще сотни 

полетов, где не только испытывалась тех-

ника, но и выяснялся предел человеческих 

возможностей… 

Специалист в области электронной ос-

настки и безопасности Юрий Финк вспоми-

нает о мечте Квочура повторить чкаловский 

перелет через Северный полюс в Америку, 

только не на тяжелой машине, а на Су-30. 

Увы, та мечта так и осталась несбывшейся – 

и вовсе не по вине летчика или техники.

«В 2002 году, – рассказывает Финк, – мы 

подготовили к длительному полету «суш-

ку» и танкер-заправщик Ил-78. Анатолий 

Николаевич с головой был погружен в этот 

проект. Увы, перелет отменили из-за про-

блем со швейцарской компанией Noga, 

грозившей тогда арестовать российские 

самолеты в счет уплаты долга за продо-

вольствие и другие товары…»

Впрочем, на счету Квочура были другие 

знаменательные свершения: сверхдальний 

перелет на истребителе Су-27 с подмосков-

ного Жуковского в Австралию, полеты через 

Северный полюс по замкнутому маршруту; 

сверхдальние перелеты в группе истребите-

лей продолжительностью более 10–11 часов 

с многократными дозаправками в воздухе 

днем и ночью, в том числе над океаном, от 

арктических до тропических широт.

В истории авиации останется и фигура 

высшего пилотажа, названная его именем: 

«Колокол Квочура». Чтобы выполнить ее, 

летчик поднимает самолет высоко в небо, 

гасит скорость до нуля, затем, зависая, 

задирает нос машины, после чего та верти-

кально опрокидывается вниз с последую-

щим выравниванием. При этом возникает 

имитация движения колокольного маят-

ника, отсюда и взялось название.

Считалось, что выполнить такой «фо-

кус» можно только на винтовом самолете, 

а реактивный, летающий с высокой скоро-

стью, не может останавливаться в воздухе. 

Оказалось, может! И это впервые нагляд-

но показал в 1988 году Анатолий Квочур, 

выступая на МиГ-29 на авиасалоне в ан-

глийском Фарнборо. После Квочура такому 

маневру научились и другие летчики, но 

он был первым. И «фокусничал» наш пилот 

не ради славы и аплодисментов – такой ма-

невр делает истребитель невидимым для 

ракет с радиолокационным наведением 

на цель. Сколько жизней удалось спасти, 

история умалчивает, но заслуг «маэстро 

неба» Квочура это не умаляет.

…Свой последний полет прославленный 

пилот совершил в 65 лет. После чего прожил 

еще семь лет, вспоминая небо и тоскуя о нем. 

У летчика, писателя, фронтовика Анатолия 

Маркуши есть повесть «Последний парад». 

Ее герой, увольняющийся в запас летчик, 

в последний раз садится в кабину самолета. 

Взлетает – и на этом конец повествования. 

На титульном листе книги Маркуша напи-

сал: «Летчики не умирают, просто иногда 

они не возвращаются из полета».

Будем считать, что именно так случи-

лось и с пилотом Анатолием Николаеви-

чем Квочуром, подарившим миру рекорды 

и примеры мужества и высочайшего лет-

ного мастерства. Т

Летчики не умирают, просто иногда 
они не возвращаются из полета
Несколько мгновений – и вся жизнь Анатолия Квочура

ПОСЛЕДНЯЯ КОЛОНКА

Ученые Санкт-Петербургского госуниверситета 
аэрокосмического приборостроения разработали устройство, 

которое позволяет за 10 секунд определить возраст дерева без спила

Оренбургские спасатели МЧС эвакуировали 
на плавающем транспортере стадо свиней и коз, которые оказались отрезанными 

паводком на острове в селе Студеное Илекского района

Известный всему миру благодаря 

кинохронике случай катапультирования 

на авиасалоне в Ле Бурже в 1989 году.
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ШТРИХИ

Анатолий Квочур родился 16 апреля 
1952 года в селе Мазуровка Винниц-
кой области Украинской ССР. Окончил 
Ейское высшее авиационное училище, 
служил в частях ВВС Группы советских 
войск в Германии. В 1975–1978 годах 
отучился в Школе летчиков-испытате-
лей, после чего работал на авиацион-
ном заводе в Комсомольске-на-Амуре. 
Позже был переведен в ОКБ имени 
А.И. Микояна, где продолжил работать 
по специальности. В 1981 году окончил 
Московский авиационный институт.
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С печатания «Апостола» – первой рус-
ской датированной книги – в Москве 
начала работать типография перво-
печатников Ивана Федорова и Петра 
Мстиславца.

1783

Императрица Екатерина II подписала 
манифест о присоединении к России 
Крыма и Кубанской области. Григорий 
Потемкин, подготовивший сей доку-
мент, получил титул светлейшего кня-
зя Таврического.

1808

Император Александр I издал мани-
фест «О покорении шведской Финлян-
дии и о присоединении оной навсегда 
к России».

1809

В селе Великие Сорочинцы Мирго-
родского уезда Полтавской губернии 
родился Николай Васильевич Гоголь – 
гордость русской литературы.

1866

«За пропаганду материализма» при-
остановлен выход в свет книги Ива-
на Сеченова «Рефлексы головного 
мозга».

1882

Скончался Чарльз Дарвин, автор эво-
люционной теории развития живых 
организмов (дарвинизма), англий-
ский натуралист и путешественник.

1906

Под колесами грузовой фуры погиб 
Пьер Кюри, французский физик, 
нобелевский лауреат 1903 года. 
Совместно с женой Марией Скло-
довской-Кюри открыл полоний 
и радий, исследовал радиоактивное 
излучение, ввел термин «радиоак-
тивность».

1919

В Севастополе вспыхнуло восстание 
французских моряков, потребовав-
ших прекращения интервенции в Рос-
сию, возврата французских кораблей 
на родину и отказа от преследования 
участников мятежа.

1935

Основано спортивное общество 
«Спартак». Эмблему и имя ему при-
думал отец-основатель Николай 
Старостин.

1961

Сражение в Плайя-Хирон на Кубе, за-
вершившееся победой революционе-
ров, вошло в историю как высадка в 
заливе Свиней.

1967

На экраны вышел фильм Леонида Гай-
дая «Кавказская пленница».

1971

Запущена первая советская орби-
тальная станция «Салют».

1975

В СССР стало обязательным исполь-
зование автомобильных ремней без-
опасности.

1995

Теракт в Оклахома-Сити, США. В ре-
зультате взрыва заминированного 
автомобиля убиты 168 человек, в том 

числе 19 детей в возрасте до шести лет, 
ранены более 680 человек, поврежде-
но 324 здания в радиусе 16 кварталов.

2009

В день 200-летнего юбилея Николая 
Гоголя в Москве прошла премьера 
фильма «Тарас Бульба», снятого Влади-
миром Бортко. В 2014 году украинские 
власти запретили его к показу в стране.

2011

84-летний Фидель Кастро покинул 
пост первого секретаря ЦК Компар-
тии Кубы, который занимал 50 лет.

До своего 

72-летия
Анатолий Квочур 
не дожил всего одного дня
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